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Одно из важнейших событий декабря – ежегодная пресс-
конференция Президента России Владимира Владимировича 
Путина. За четыре часа глава государства успел ответить 
на 67 вопросов. Среди присутствующих в зале журналистов 
был и корреспондент нашего издания. 

ПРЕЗИДЕНТ РОССИИ: «ВЕРНОЙ

Итоги года
Такой разговор Президента с людьми 

дано уже стал традиционным. И все же 
в этом году формат мероприятия был 
непривычным: большую пресс-конфе-
ренцию, в ходе которой задать вопросы 
главе государства смогли журналисты 
со всей страны, и «прямую линию», где 
ответы на волнующие их темы получи-
ли граждане, объединили. Это позво-
лило затронуть темы из самых разных 
сфер общественной жизни и напомни-
ло: Президент России вместе со стра-
ной, вместе со своим народом. 

– Институт «прямых линий» крайне 
важен для общества, поскольку позво-
ляет гражданам напрямую общаться 
с главой государства, дает понять, что 
их проблемы важны. Кроме того, «пря-
мые линии» являются элементом кон-
солидации общества и политики пра-
вительства, поскольку граждане, фор-
мируя личные задачи на ближайшее 
время, опираются на внешнеполитиче-
скую и внутреннюю ситуации в стране. 
Например, если молодожены планиру-
ют завести ребенка, то им важно знать, 
как их в этом решении поддержит пра-
вительство. На подобные и многие дру-
гие вопросы отвечает Президент страны 
в ходе «прямой линии», – отметил хаба-
ровский политолог Евгений Чадаев.

В этом году мероприятие проводили 
в Гостином дворе, в нескольких мину-
тах ходьбы от Кремля. Лично задать во-
прос главе государства хотели многие: 
более 500 журналистов со всей России. 
На подходе к месту проведения вы-
строилась длинная очередь: у каждого 
строго проверяли документы, профес-
сиональное удостоверение, аккредита-
цию. Все присутствующие понимали: 
меры строгие, однако оправданные.

Стойко выдержав испытание очере-
дями и осмотрами, журналисты нако-
нец собрались в холле Гостиного двора. 
До мероприятия оставалось два часа 
– в это время коллеги настраивали тех-
нику, еще раз проговаривали вопросы, 
брали друг у друга интервью, уточняли, 
кто какие вопросы собирается задать. 
Волнение и предвкушение чувствова-
лось во всем.

Два часа пролетели незаметно, кор-
респондентов пустили в основной зал. 
Еще несколько минут ожидания, по-
следняя репетиция, телефоны – в без-
звучный режим, – и модераторы дали 
старт.

Мобилизации не будет
Основной блок вопросов, конечно, 

был посвящен специальной военной 

операции. Вопросы поступали и от 
простых жителей, и от бойцов, и от во-
енных корреспондентов. 

Владимир Владимирович подчер-
кнул, что с начала СВО её цели не ме-
няются, и мир наступит тогда, когда 
мы достигнем их, а именно: обеспе-
чение безопасности России, в рамках 
которой неизбежно будет решен во-
прос по денацификации и демилита-
ризации Украины и установления её 
нейтрального статуса. Он отметил, что 
страны Запада продолжают поставки 
вооружения Украине, однако россий-
ская армия успешно уничтожает тех-
нику противника.

– В ходе переговорного процесса, ко-
торый имел определённый этап после 
подготовки проекта возможного согла-
шения, о чём недавно официальные ли-
ца в Киеве упоминали, в целом они не 
соглашались с тем, что нужна какая-то 
денацификация, и говорили о том, что 
никакой фашизации, роста таких на-
строений нет. Как же нет? Когда наци-
ональный герой – известный не просто 
националист, а нацист. Бандера возве-
дён в ранг национального героя. Как же 
нет? А когда руководитель сегодняш-
ней киевской администрации на глазах 
у всего мира стоя аплодирует бывшему 
солдату СС, напрямую участвовавшему 
в Холокосте, в уничтожении полутора 
миллионов евреев на Украине, русских 
и поляков, стоя аплодирует. Это что, не 
проявление нацизма, что ли? Поэтому 
вопрос денацификации актуален, – под-
черкнул Президент России Владимир 
Владимирович Путин.

Глава государства также ответил на 
наиболее чувствительный вопрос: «Бу-
дет ли вторая волна мобилизации?». 
Этот вопрос поступал неоднократно: 
люди писали и звонили, записывали 
видеообращения. Поэтому Президент 
поспешил заверить: необходимости 
в повторной мобилизации населения 
нет.

–  У нас прошла частичная мобили-
зация, и  мы призвали тогда 300 тысяч 
человек. Отлично воюют ребята, просто 
отлично. 14 Героев Российской Федера-

ции из  числа мобилизованных. Я уже 
не говорю про медали и ордена друго-
го достоинства. После этого мы начали 
достаточно широкую кампанию по при-
влечению людей на добровольной осно-
ве. Набрано 486 тысяч, и  поток наших 
мужчин, которые готовы защищать 
интересы Родины с  оружием в  руках, 
не сокращается. Ну зачем нам мобили-
зация? Поэтому на  сегодняшний день 
никакой необходимости в этом нет.

Многие вопросы затрагивали те-
му назначения бойцам необходимых 
льгот, денежных выплат, положенных 
по закону, получения удостоверений 
ветерана боевых действий. Граждане 

отмечали: в некоторых регионах ме-
ры поддержки контрактников и до-
бровольцев отличаются. Можно ли это 
урегулировать? Глава правительства 
согласился: определенные недоработ-
ки есть, и сейчас уполномоченные ве-
домства прикладывают все силы для 
того, чтобы каждый, кто отстаивает ин-
тересы России с оружием в руках, был 
поставлен в абсолютно равные условия.

Яйца, вакцина, 
лекарства, комиссия 
за ЖКХ

Вопросы, связанные с повседнев-
ной жизнью, традиционно занимают 
большой блок во время «прямой ли-
нии». Одна из наиболее наболевших 
тем – кратный рост цен на яйца. Жи-
тели Хабаровского края также обрати-
ли внимание на подорожание, однако 
у нас в регионе подъем стоимости, ве-
роятно, произошел более плавно. Тогда 
как в западных регионах страны про-
изошел резкий скачок, и многие обес-
покоенные жители обратились с этой 
проблемой к Президенту России.

– Что произошло? Спрос увеличился, 
а объёмы производства – нет. Второе 
– вовремя не открыли импорт в долж-
ном объёме. Сейчас, кстати говоря, и из 
Турции предлагают дополнительные 
поставки, у нас отлично развивают-
ся экономические связи, отношения, 
в том числе в сфере сельского хозяй-
ства. Из других стран, из Белоруссии 
предлагают. Но вовремя не открыли. 
Нужно было вовремя решить вопросы 
в рамках ЕАЭС, – объяснил суть пробле-
мы глава государства. – Поэтому сожа-
лею и приношу свои извинения на этот 
счёт. Это сбой в работе правительства.

Владимир Владимирович также за-
верил: необходимые меры уже приня-
ты и совсем скоро ситуация стабилизи-
руется, цены в каждом регионе страны 
опустятся до прежних значений.

Еще одно из важных заявлений Пре-
зидента России – отмена комиссии за 
оплату услуг ЖКХ для пенсионеров. 
Решение принято, и уже в новом году 
комиссия с пожилых граждан России 
взиматься не будет.

В ходе традиционной пресс-конфе-
ренции Президенту России также был 

В.В.  ПУ ТИН:  «МЫ  ОБЯЗАТЕ Л ЬНО  ДОБЬЁМСЯ  ТОГО, 

ЧТОБЫ  ВСЕ  ЗАЩИТНИКИ  РОД ИНЫ  БЫЛИ  ПОСТАВЛЕНЫ 

В  ОД ИНАКОВЫЕ  УСЛОВИЯ  И  ВСЕ  ПОЛУЧА ЛИ 

ОД ИНАКОВУЮ  ПОД Д ЕРЖК У  СО  СТОРОНЫ  ГОСУД АРСТВА».
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ДОРОГОЙ ИДЁТЕ, ТОВАРИЩИ!»

задан вопрос о нехватке вакцины от 
кори. Владимир Владимирович Путин 
объяснил ситуацию сбоем и пообещал, 
что проблема будет решена в ближай-
шее время.

– Что касается препаратов для им-
мунизации от кори, паротита, красну-
хи: здесь тоже такой технический сбой, 
на самом деле, что вызывает сожале-
ние, – сказал глава государства. – С чем 
он связан? Он связан, как ни странно, 
с яйцом, потому что сырьём для произ-
водства вакцины против кори является 
куриное яйцо. Нужно, чтобы его было 
в достаточном количестве и нужного 
для производства медицинских препа-
ратов качества. Своевременно это не 
было сделано. Все решения приняты, 
я думаю, что прямо в ближайшее время 
проблемы такой не будет.

Также Владимир Владимирович Пу-
тин отметил, что после ухода с нашего 
рынка ряда иностранных фармацевти-
ческих компаний есть недостаток ряда 
лекарств – и это проблема.

– Правительство видит эти пробле-
мы. Создана специальная комиссия 
по импортозамещению. Она работает 
и заверяет в меня в том, что они по-
нимают, что происходит, делают и сде-
лают в конечном итоге всё для того, 
чтобы обеспечить интересы людей, 
которые нуждаются в тех или иных 
препаратах. Что касается замены – да, 
бывает и так, что что-то не подходит, 
надо искать, и промышленность долж-
на работать, и врачи должны над этим 
работать. Часто ведь бывает, это чисто 
психологически, что человек привык 
к определенному лекарству, – но это 
важно, даже психология очень важна, 
человек верит в это лекарство или не 
верит. Я это понимаю. Но и по импорту 
– будем закупать, и будем сами произ-
водить. А объем нарастает.

Программа «плоских» 
тарифов будет продлена

Еще одна тема, которая беспокои-
ла журналистов и жителей Дальнего 
Востока, – расширение и продление 
программы субсидированных авиапе-
релетов на 2024 год. Глава государства 
отметил: Дальний Восток – это отдель-
ный мир, занимающий большие пло-
щади, поэтому даже внутрирегиональ-
ный туризм сложен. Понимая это, Пре-
зидент России подчеркнул, что про-
грамма «плоских» авиатарифов будет 

продлена. На расширение же 
сети нужно дополнительное 
бюджетное финансирование. 
Этот вопрос взяли в перспек-
тиву на дальнейшую разра-
ботку.

На «прямую линию» Пре-
зидента от граждан посту-
пило более 2 млн вопросов. 
Конечно, ответить на все не-
возможно. Чуть больше чем 
за четыре часа Владимир 
Владимирович Путин успел 
ответить на 67 вопросов, по-
ступивших от журналистов, 
сидящих в зале, от дозвонив-
шихся граждан, из видеооб-
ращений и текстовых SMS.

Однако даже если вопрос 
не вышел в эфир, то его за-
фиксировали в Кремле, 
а значит, его решением и по-
мощью гражданам займутся 
уполномоченные ведомства. 

В конце «прямой линии» 
и пресс-конференции Пре-
зидент России ответил на во-
прос, что бы он сегодняшний 
сказал себе «образца 2000 го-
да», какой бы дал совет, от че-
го бы предостерег и жалеет 
ли о чем-то? Президент отве-
тил кратко: «Верной дорогой 
идете, товарищи!».

Завершилась пресс-кон-
ференция на праздничной, 
новогодней ноте. На вопрос 

о том, каким был самый за-
поминающийся подарок, 
глава государства ответил: 
«Самый большой подарок  – 
это дети и дети наших детей. 
Это подарок от Всевышнего».

Задачи, 
поставленные 
Хабаровскому 
краю

После состоявшейся «пря-
мой линии» перед кабинетом 
министров и всеми региона-
ми страны стоит ряд задач, 
выполнению которых необ-
ходимо уделить пристальное 
внимание. Для Хабаровского 
края наиболее актуален во-
прос нехватки медицинского 
персонала, особенно в глу-
бинке. Решить эту проблему 
Президент России Влади-
мир Владимирович Путин 
предложил с помощью уве-
личения льгот для сельских 
докторов: подъёмные для 
земского доктора – до 2 млн 
рублей, а для фельдшеров – 
до 1 млн рублей. 

Также глава государства 
анонсировал продление про-
граммы модернизации пер-

вичного звена здравоохранения. От-
метим, что благодаря этой программе 
в крае уже на протяжении нескольких 
лет строятся новые ФАПы и больницы, 
в медорганизациях проводят капи-
тальные ремонты и оснащают их но-
вым современным оборудованием. 

По поручению Президента России 
в этом году правительство дополни-
тельно направит еще 4,5 млрд рублей 
для субсидирования перелетов даль-
невосточных льготников. Благодаря 
программе стоимость билета, на-
пример, из Чегдомына до Южно-Са-
халинска составляет всего 5,5% от 
реальной цены. Владимир Владими-
рович Путин заверил, что программа 
«плоских» тарифов при полетах меж-
ду Дальним Востоком и западной ча-
стью страны сохранится в следующем 
году. Президент также поручил изу-
чить вопрос расширения сети льгот-
ных авиаперевозок.

По итогам «прямой линии» главы 
российского государства правитель-
ство страны ещё на год продлило мо-
раторий на излишние проверки отече-
ственного бизнеса контролирующими 
органами.

Одно из наиболее социальных по-
ручений Владимира Владимировича 
Путина касается урегулирования цен 
на яйцо и курицу. Президент заверил: 
в ближайшие полтора месяца сто-
имость этих продуктов вернется на 
прежний уровень.

Еще одно из важных заявлений Пре-
зидента России – отмена комиссии за 
оплату услуг ЖКХ для пенсионеров. 
Решение принято, и уже в новом году 
комиссия с пожилых граждан России 
взиматься не будет. В результате фи-
нансовая нагрузка на россиян снизит-
ся, и граждане будут дополнительно 
защищены.

РЕШЕНИЕ  ПРИНЯТО, 

И  УЖЕ  В  НОВОМ 

ГОДУ  КОМИССИЯ 

С  ПОЖИЛЫХ  ГРА Ж Д АН 

РОССИИ  ВЗИМАТ ЬСЯ 

НЕ  БУД Е Т.

До

2
млн 
рублей
для земских 
врачей и до 

1
млн 
рублей
для медсестёр 
предложил 
увеличить 
льготы для 
сельских 
докторов 
Президент 
России 
Владимир 
Владимирович 
Путин

Очередь за яйцами в Хабаровске
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К О Р О Т К О  О  Г Л А В Н О М

Д А Н И И Л  Г О Р Ч А К О В

В декабре губернатор Хабаровского края Михаил Дегтярев провёл традиционную «прямую 
линию». За время трансляции глава региона успел ответить более чем на 30 вопросов, про-
звучавших в эфире. Всего же на эту «прямую линию» поступило свыше 2 тысяч сообщений 
и 580 звонков на «горячую» телефонную линию. Профильные краевые структуры сейчас готовят 
исчерпывающие ответы на каждый из них. 

ХАБАРОВСКИЙ КРАЙ –В связке с президентом
Отвечая на вопросы журналистов, 

Михаил Дегтярев чётко обозначил 
главное достижение своей команды. 
Регион, который ещё несколько лет 
назад кипел как перегретый котёл, до-
бился стабилизации по всем направле-
ниям: в социальной сфере, в политиче-
ской, в общественных настроениях и, 
как итог, в экономике.

– Самое главное, что наш край – 
регион стабильности. По уровню до-
верия к Владимиру Владимировичу 
Путину мы одни из лидеров на Даль-
нем Востоке. Это очень важно! Обще-
ственно-политическая стабильность 
приводит к тому, что к нам идут ин-
весторы, запускаются новые проекты, 
приезжают люди. В Хабаровском крае 
хочется жить. Здесь все растёт и раз-
вивается. 2022 год был очень тяжёлым, 
а 2023-й стал годом роста. Тут никаких 
вопросов, – отметил Михаил Дегтярев.

Хабаровский край, вопреки санкци-
онному давлению на нашу страну, дина-
мично наращивает свою доходную базу. 
Как отметил губернатор, с 2020 года 
собственные доходы краевого бюджета 
выросли с 79 млрд рублей до 115 млрд. 
Позитивную динамику в регионе видят 
и ценят в федеральном центре.

– Первое из главных в 2023 году со-
бытий – моя майская встреча с Прези-
дентом в Кремле, где Владимир Влади-
мирович Путин поддержал наши про-
екты – от кампуса университета, где мы 
находимся, Тихоокеанского, до наших 
идей по развитию транспортной ин-
фраструктуры, по аварийному жилью, 
по модернизации системы здравоох-
ранения, – отметил Михаил Дегтярев. 
– А второе событие: Владимир Влади-
мирович Путин на ВЭФ одобрил мой 
доклад по мастер-плану Хабаровска 
и доклад министра Чекункова по ма-
стер-плану Комсомольска-на-Амуре. 
И, как итог, – поручения Президента 
Владимира Владимировича Путина по 
Хабаровску и по Комсомольску. Много 
вопросов решится благодаря решени-
ям Президента. 

Отсылки к Президенту, звучавшие 
в речи Михаила Дегтярева в ходе «пря-
мой линии», далеко не случайны. Ведь 
если разобраться, то практически все 
основные проекты, давшие импульс 
развитию региона, были проработа-
ны Михаилом Дегтяревым непосред-
ственно с главой государства. Именно 
ими было принято решение о строи-
тельстве погранперехода на Большом 
Уссурийском острове и развитии со-
путствующей инфраструктуры, зару-
чился поддержкой Президента РФ Ми-
хаил Дегтярев и в части обеспечения 
краевых предприятий ВПК заказами 
на многие годы вперёд.

Время великих строек
Хабаровский край сейчас становит-

ся одной огромной стройплощадкой. 
В таких объёмах стройки века в на-
шем регионе не реализовывались ещё 
никогда. Даже в советские времена! 
Чего стоит одна только Тихоокеанская 
железная дорога (ТЖД) и новый порт 
Эльга на мысе Манорский в Тугуро-Чу-
миканском районе. По сути, это новый 
в нашей стране выход к Тихому океану. 
Первый – Транссиб – построили ещё во 
времена Российской империи. Второй 
– БАМ – десятилетиями прокладыва-
ли параллельно Транссибирской маги-
страли в эпоху СССР. Третий – планиру-
ют запустить всего за несколько лет.

– Стройки века – не только Тихо-
океанская дорога, но и Малмыжский 
ГОК, горно-обогатительный комбинат, 
крупнейший, вообще говоря, по мед-
ному концентрату, – сказал Михаил 
Дегтярев. – А Восточный полигон РЖД? 
А порты, порт «Дальтрансугля»? И та-
ких проектов много. 

Также губернатор во время «прямой 
линии» сообщил о том, что в декабре 
в Комсомольске-на-Амуре начинается 
строительство уже третьего в этом го-
роде авиастроительного завода. На нём 
будут производить современный аналог 
Ан-2 – легкомоторный самолёт «Байкал».

– Самолёты «Байкал» обязательно 
появятся, и на них будет стоять наш 
знак качества – бренд Хабаровского 
края, который выбрали местные жите-
ли. Все соответствующие контракты на 
строительство уже заключены с генпод-
рядной организацией. Средства вы-
делены по линии Минвостокразвития 
и Минпромторга России. Площадка под 
строительство выделена и скорректи-
рована в большую сторону по площади 
– до 10,5 тысячи квадратных метров, – 
рассказал Михаил Дегтярев.

Уверенными темпами Хабаровский 
край идёт к обозначенной с подачи 
Президента России Владимира Влади-
мировича Путина задаче строить не 
менее одного миллиона квадратных 
метров жилья ежегодно. В частности, 
близок к запуску проект «Дальнево-

сточный квартал» – после скорого пе-
реезда аэродрома ДОСААФ из микро-
района Второй Хабаровск.

– В следующем году мы за счёт пре-
зидентской субсидии дадим ДОСААФу 
построить новую современную инфра-
структуру на аэродроме Калинка в Ха-
баровском районе. А огромная площад-
ка в районе улицы Аэродромной уйдёт 
под жилую застройку «Дальневосточ-
ного квартала». Этим займётся колла-
борация двух крупных федеральных 
застройщиков. С ними уже подписаны 
соглашения, – рассказал губернатор.

Уже подвели итоги конкурсного от-
бора застройщиков, которым предсто-
ит приступить к возведению доступ-
ного жилья по программе «Дальнево-
сточный квартал» в столице региона. 
Победителем стала компания СЗ «Даль-

Михаил Дегтярев исполняет три новогодних желания детей

Хабаровский край станет ещё и родиной новых самолётов «Байкал»

Губернатор Михаил Дегтярев во время «Прямой линии – 2023» 
ответил больше чем на 30 вопросов

САМ О Е  ГЛАВН О Е ,  Ч ТО  НАШ 
К РАЙ  –  РЕГИ О Н  СТАБИ Л ЬН О СТИ. 
ЭТО  РЕГИ О Н ,  ГД Е  Д О ВЕРЯ ЮТ 
П РЕ ЗИД ЕНТ У.  П О  УРО ВН Ю 
Д О ВЕРИЯ  К  ВЛА Д И М И РУ 
ВЛА Д И М И РО ВИЧ У  П У ТИ НУ  М Ы 
ОД Н И  ИЗ  Л ИД ЕРО В  НА  Д А Л ЬН ЕМ 
ВО СТО К Е ,  –  П ОДЧ ЕРК НУЛ 
Г УБЕРНАТО Р  М ИХ АИ Л  Д ЕГ ТЯ РЕВ.

невосточный» – это партнёрский про-
ект двух девелоперов, DARS и UNIKEY.

Интересы простых 
граждан во главе угла

Площадка «прямых линий» губер-
натора стала механизмом скорейшего 
решения частных проблем жителей 
региона. Люди со всего края обраща-
ются за защитой к главе региона. Это 
говорит о том, что постепенно, шаг 
за шагом, Михаилу Дегтяреву удаётся 
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вернуть людям веру во власть, в её спо-
собность, а главное, желание помогать 
людям. При этом формат «прямой ли-
нии» позволяет оперативно, на месте 
решать проблемные вопросы. Во время 
мероприятия губернатор подключал 
по видеосвязи к решению задач глав 
муниципалитетов и профильных ми-
нистров, что позволяет сразу же давать 
ответы на те или иные вопросы, а так-
же обозначать конкретные сроки вы-
полнения поручений. Так, например, 
жители административного центра На-
найского района очень ждут решения 
вопроса с организацией в Троицком 
централизованного водоснабжения.

– Впервые об этой проблеме узнал 
в 2021 году. Тогда же разработали за 
счёт краевого бюджета проект систе-
мы водоснабжения, в 2022 году его 
защитили и выделили средства, боль-
ше 100 млн рублей. В этом году суще-
ственно продвинулись, результаты уже 
заметны: проложено 80% водовода, 
устанавливается запорная арматура. 
Закончим в первом полугодии 2024-го. 
Вопрос находится на контроле Прези-
дента Владимира Владимировича Пу-
тина, – рассказал губернатор.

Во время этой «прямой линии» Ми-
хаилу Дегтяреву не раз приходилось 
развеивать слухи. Жителей Никола-
евского района он заверил, что цены 
на авиаперелёты на север края оста-
ются на прежнем уровне. Сохраняется 
и программа льготных авиаперевозок 
для северян четыре раза в год по це-
не билета 4500 рублей для взрослых 
и 3000 рублей для детей.

Волновала хабаровчан информация 
о якобы скором закрытии детской гор-
больницы им. В.М. Истомина. Как рас-
сказал губернатор, поликлиника про-
должит работать, но местный стаци-
онар планируется перенести в новый 
корпус инфекционного отделения дет-
ской краевой больницы, который скоро 
начнёт принимать первых пациентов. Строительство Тихоокеанской железной дороги в Тугуро-Чумиканском районе

Строительство нового порта Эльга на мысе Манорский  в Тугуро-Чумиканском районе

А старое здание на ул. Фоломеева будет 
капитально отремонтировано.

Отвечая на вопрос переехавшего 
в Верхнебуреинский район молодого 
педагога о перспективах обеспечения 
служебным жильём, губернатор Миха-
ил Дегтярев проинформировал о стар-
те в регионе программы строительства 
доступных арендных домов. 

– В 2024 году мы начнём строитель-
ство первых четырех одноквартирных 
домов, а с 2025 года будем строить от 
10 домов и более. Жилье будет соб-
ственностью муниципалитета, однако 
в дальнейшем, при соблюдении ряда 
условий, недвижимость можно будет 
выкупить и оформить в собственность 

за один процент от расчётной стоимо-
сти возведения такого жилья, – про-
комментировал итоги «прямой линии» 
Михаила Дегтярева глава Верхнебуре-
инского района Алексей Маслов.

В будущем новые дома сформируют 
в Чегдомыне целый микрорайон, назва-
ние которому предложат выбрать самим 
местным жителям. На реализацию ини-
циативы по строительству индивидуаль-
ного служебного жилья Хабаровскому 
краю выделена федеральная субсидия. 
Строится арендное жильё по госпро-
грамме «Комплексное развитие сельских 
территорий» и в других районах.

Управление  
по новой схеме

Отвечая на вопрос корреспондента 
нашего издания, Михаил Дегтярев рас-
сказал об административной реформе, 

которая началась с самого северного 
в Хабаровском крае Охотского района. 
В этом году он был преобразован в му-
ниципальный округ. Что же измени-
лось от этого для простых граждан?

– Эта возможность организации 
местного самоуправления определена 
законом. Есть регионы, которые уже пе-
решли на схему муниципальных окру-
гов. Хорошо это или плохо – решать 
местным властям, – подчеркнул Михаил 
Дегтярев. – Моё мнение как управлен-
ца: одноуровневая система всегда про-
ще и понятнее для людей. Нет преслову-
того административного «пинг-понга»: 
глава посёлка переводит решение про-
блемы на главу района, тот в обратном 
направлении, а человек мечется и не 
может решить вопрос. Второй момент: 
участие в любой госпрограмме требует 
софинансирования от местных властей. 
Но какое софинансирование у неболь-
шого посёлка? Понятное дело, никакого. 
Когда создан округ, можно участвовать 
в больших проектах с более внушитель-
ным софинансированием.

Михаил Дегтярев не исключил, что 
практика создания муниципальных 
округов в Хабаровском крае будет 
продолжена, но, как это было в случае 
Охотского района, только с согласия 
местных властей и населения.

Исполнение 
новогодних желаний

В завершение «прямой линии» Ми-
хаил Дегтярев дал старт краевой акции 
«Ёлка желаний». Со стоявшего в студии 
ТОГУ новогоднего дерева губернатор 
снял шары с желаниями трёх детей. 
Даниилу из города Дебальцево Михаил 
Дегтярев отправил самокат, Вячеславу 
из поселка Хор – батут, а у маленькой 
Ирины из Амурска исполнится мечта 
поплавать с дельфинами.

Губернатор призвал коллег по прави-
тельству края, всех желающих активно 
присоединяться к акции «Ёлка жела-
ний». Подарки к Новому году получат 
дети-сироты, дети из небогатых семей, 
дети из Донецкой и Луганской Народных 
республик, Запорожской и Херсонской 
областей, дети участников СВО, а также 
пожилые люди старше 60 лет с ограни-
ченными возможностями здоровья.

УВЕРЕН Н Ы М И  ТЕМ ПАМ И  Х АБАРО ВСК И Й  К РАЙ  ИД Ё Т  К  О БОЗНАЧ ЕН Н О Й  С  П ОД АЧ И 
П РЕ ЗИД ЕНТА  РО ССИ И  ВЛА Д И М И РА  ВЛА Д И М И РО ВИЧА  П У ТИ НА  ЗА Д АЧ Е  СТРО ИТ Ь 
Н Е  М ЕН ЕЕ  ОД Н О ГО  М И Л Л И О НА  К ВА Д РАТН ЫХ  М Е ТРО В  Ж И Л ЬЯ  Е Ж ЕГОД Н О.
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С 2019 по 2022 год в Хабаров-
ском крае по президентскому 
национальному проекту «Безо-
пасные и качественные дороги» 
отремонтировано свыше 600 км 
улиц и автотрасс, приведён в по-
рядок 71 мост, установлено 5 ав-
томатических пунктов весового 
контроля. В 2023 году список объ-
ектов транспортной сети со стату-
сом «в нормативном состоянии» 
пополнили более 100 км дорог 
и 37 мостов. 

С П Р А В К А

НАЦПРОЕКТ ПО РЕМОНТУ ДОРОГ: 
ВЧЕРА, СЕГОДНЯ, ЗАВТРА

В БКД ВОЙДУТ  
ЕЩЁ ДВА РАЙОНА

В нашем регионе, к примеру, в нац- 
проекте БКД на следующий сезон, по-
мимо агломераций Хабаровска и Ком-
сомольска-на-Амуре, нашлось место 
ещё двум районам – портовой Совет-
ской Гавани и промышленному Амур-
ску. Особенности программы в том, что 
к финансированию со стороны прави-
тельства России обязательно должны 
добавить свою долю власти субъектов 
Федерации и руководство поселений. 
Регионам не просто выделяются день-
ги на абстрактную цель «отремонти-
руйте дороги» – обязательное участие 
в проекте местных бюджетов, во-пер-
вых, позволяет точнее выявить наибо-
лее востребованные в текущий момент 
времени улицы и трассы для приведе-
ния их в порядок. Во-вторых – финан-
совое участие краёв и городов в про-
грамме накладывает и определённую 
долю ответственности, что выражается 
в тщательном и регулярном контроле 
за качеством работ дорожников, дер-
жит в узде цены и заставляет неради-
вых подрядчиков переделывать откро-
венную халтуру. 

– Проблема качества дорог в крае 
и в его столице решается, и в этом во-
просе нужно отметить, что постоянный 
контроль за качеством техники уклад-
ки дорожного полотна даёт результат, 
– говорит руководитель Хабаровского 
регионального отделения «Народного 
фронта» Юрий Рошка. – В тех местах, 
где за работой подрядчика следили 
тщательно, даже где-то жёстко, доро-
ги и через два года после ремонта на-
ходятся в надлежащем состоянии. Мы, 
ОНФ, такой контроль будем продол-
жать: за те годы, что Хабаровск уча-
ствует в нацпроекте БКД, были выпол-
нены работы общей стоимостью почти 

8 млрд рублей. Сумма гигантская, и это 
только в дорожной федеральной про-
грамме. Каждый год регион становит-
ся всё краше за счёт благоустройства 
территорий, появляются новые парки 
и скверы – всё согласно политике, про-
водимой Президентом Владимиром 
Владимировичем Путиным по улучше-
нию качества жизни граждан страны.

ВОПРОС РЕШАЕМ В КОМПЛЕКСЕ

Кстати, БКД – это не только новый 
ровный асфальт на главных улицах 
и загородных шоссе. Комплекс модер-
низации включает и установку звуко-
вых экранов там, где напряжённый тра-
фик движения мешает спокойной жиз-
ни людей, монтаж ограждения вдоль 
дорог, расширение системы видео- 
наблюдения и строительство тротуа-
ров, обустройство водоотведения и «ле-

жачих полицейских» и прочее. Гладкая 
словно скатерть дорога прямо подначи-
вает автолюбителей: «Придави педаль 
газа, посмотри, как это здорово», – но 
пришедший с камеры штраф за превы-
шение скорости этот пыл быстро охла-
ждает, поэтому именно синергия всех 
мер из списка нацпроекта позволила 
сократить смертность в ДТП в крае.

Хабаровский край, занимающий по 
площади третью позицию в РФ, само-
стоятельно никогда бы не справился 
с задачей такого масштаба. Совмест-
ная с Кремлём работа позволила реги-
ону навести порядок – или «привести 
в нормативное состояние», как говорят 
дорожники – на большей части авто-
трасс и улиц в городах. Слаженная ра-
бота федерального центра и властей 
Хабаровского края в 2023 году по про-
екту БКД была отмечена в уходящем 
году специальным дипломом, который 

губернатору Михаилу Дегтяреву вру-
чил зампред правительства Российской 
Федерации Марат Хуснуллин.

В ТРОЙКЕ ЛИДЕРОВ

План работ по нацпроекту БКД на 
2024 год в Хабаровском крае уже свёр-
стан. Более того, ещё в конце ноября на 
все объекты, вошедшие в программу 
будущего ремонтного сезона, уже опре-
делены подрядчики. Регион стал одним 
из трёх в стране, который достиг сто-
процентного значения по данному по-
казателю наравне с Магаданской обла-
стью и Ненецким автономным округом.

– В рамках национального проек-
та «Безопасные качественные дороги» 
в 2024 году мы должны отремонтиро-
вать 109 объектов улично-дорожной 
сети городских агломераций и дорог 
регионального значения протяжен-
ностью более 144 километров, – ска-
зал министр транспорта и дорожного 
хозяйства Хабаровского края Георгий 
Мазунин. – В будущем году мы особое 
внимание уделим развитию и приве-
дению в нормативное состояние соци-
ально значимых дорог опорной сети 
страны. У нас в крае их общая протя-
жённость составляет порядка 780 ки-
лометров. В плане работ учли предло-
жения местных жителей, благодаря 
чему перенесли на более ранний срок 
модернизацию автодороги Советская 
Гавань – Ванино.

Даже сегодня, спустя пять лет со 
старта БКД, не все российские регионы 
решились на участие в нём. Хабаров-
ский край при всём этом не просто стал 
одним из пионеров президентской до-
рожной программы и в числе первых 
начал её реализацию. Власти региона 
оценили плюсы участия в этом нацпро-
екте и, используя полученный опыт, 
вошли и в другие комплексные иници-
ативы с федеральным финансировани-
ем. Именно «Безопасные и качествен-
ные дороги» стали видимым и явным 
свидетельством усилий правительства 
России и лично главы государства Вла-
димира Владимировича Путина по 
решению самых наболевших проблем 
страны.

Поговорка с многовековой истори-
ей о двух главных бедах канула в лету 
и в том самом смысле в последние годы 
массово уже не применяется – это то-
же точный показатель эффективности  
нацпроекта.

А Н Д Р Е Й  Г О Р Я Й Н О В

Большая федеральная программа по ремонту и модернизации автодорожной сети России, раз-
работанная по инициативе президента Владимира Владимировича Путина, пять лет назад по-
лучила статус «национальный проект» и название «Безопасные и качественные дороги» (БКД). 
Сначала по ней в порядок начали приводить улицы столиц краёв и областей страны, затем 
в этот список добавили трассы в пригородах мегаполисов, в 2024 году перечень объектов для 
модернизации расширится и на некоторые районные центры. 

Общественники оценивают качество 
ремонта трассы в Хабаровском районе
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ВО БЛАГО ЛЮДЕЙ
А Н Д Р Е Й  Г О Р Я Й Н О В

«Жильё и городская среда» – один из тех национальных проектов России, реализация которых 
видна невооружённым глазом всем живущим в нашей стране или приезжающим к нам в гости. 
Разница колоссальная: там, где раньше был заросший бурьяном пустырь, теперь разбит сквер 
и подрастают ряды будущих яблоневых или грушевых аллей, во дворах многоэтажек всё чаще 
встречаются комфортные детские площадки и спортивные тренажёры. Выше комфорт – лучше 
настроение людей и крепче уверенность в том, что страна движется по верному пути.
ВРЕМЯ НАВОДИТЬ ПОРЯДОК

Очень долго у нас в государстве бла-
гоустройством придомовых террито-
рий занимались только ТСЖ и управ-
ляющие компании жилья элитных ка-
тегорий или пенсионеры-энтузиасты. 
За последние пять лет – со стартом 
инициированного Владимиром Влади-
мировичем Путиным нацпроекта «Жи-
льё и городская среда», точнее, входя-
щей в него программы «Формирование 
комфортной городской среды» – толь-
ко в Хабаровском крае в 56 населенных 
пунктах явные улучшения произошли 
с 570 общественными пространствами. 

– Всю жизнь я живу в Южном микро-
районе, здесь выросли мои дети, внуки, 
и только сейчас, когда у меня правнуки, 
они могут вот эту всю красоту увидеть 
не только на картинках – просто из 
окна нашей квартиры, – говорит ха-
баровчанка Галина Дацюк. – Недалеко 
от нас на улице Ворошилова появился 
благоустроенный сквер – спасибо Вла-
димиру Владимировичу, нашему Пре-
зиденту, за нацпроекты. Это нужное 
дело, и пусть не останавливается на 
достигнутом.

Территория на улице Ворошилова 
в Хабаровске попала в график благоу-
стройства по нацпроекту на 2023 год. 
Сейчас сквер не узнать: интересный 
для детей городок, качели, топиарные 
фигуры обитателей уссурийской тай-
ги. Общественную зону для лучшей 
безопасности просматривает система 
видеонаблюдения – удобно, безопасно, 
красиво. 

БЕЗ ШАБЛОНОВ

К оформлению новых парков и цвет-
ников прикладывают талант и масте-
ровитые руки дизайнеры – среди тех 

570
общественных 
пространств
Хабаровского края благоустроено 
за 5 лет в рамках нацпроекта 
«Жильё и городская среда»

дворов, в которых уже прописалась 
президентская программа, не най-
ти штампованных. В каждом что-то 
свое, оригинальное – так хулиганские 
граффити от юных вандалов на стенах 

бетонных высоток заменяются каче-
ственными муралами с историческими 
или культурными отсылками и смыс-
лами. Скучные площади в небольших 
городах края становятся стильными, 
с оригинальными скверами и совре-
менным освещением, – словом, при-
шло время жить в ландшафтах, оформ-
ленных с художественным вкусом. 

– Городская среда состоит не толь-
ко из скверов и общественных терри-
торий, – комментирует заместитель 
председателя правительства Хабаров-
ского края по природным ресурсам 
и сельскому хозяйству Дарий Тюрин. – 
Это и улицы, и пешеходные переходы 
– когда в комплексе всё реализуется, 
асфальтируются дороги, благоустраи-
ваются дворовые территории и появля-
ются новые красивые парки и скверы, 
– это все создает городскую среду. Как 
обозначил Президент Владимир Вла-
димирович Путин, программа «Фор-
мирование комфортной городской 
среды» в рамках нацпроекта «Жильё 
и городская среда» будет продлена до 
2030 года. То есть мы еще много лет 
будем получать федеральные деньги 
и вкладывать краевые средства в бла-
гоустройство новых площадок. 

Эксклюзивы даже в видах и типах 
уличной мебели – лавочки из пластика, 
металла и других материалов всевоз-
можных форм и расцветок. Не просто 
так перед стартом работ по благоу-
стройству проводятся опросы обще-
ственного мнения, и настоящим демо-
кратическим большинством голосов 
люди выбирают тот или иной вариант 
реконструкции. Кстати, стоит отме-
тить: с каждым годом работы нацпро-
екта «Жильё и городская среда» растет 
число желающих повлиять на выбор 
зон для наведения порядка. Программа 
интересна гражданам и стимулирует их 

к участию в наведении порядка не про-
сто в собственной квартире или дворе, 
но и шире – в своих городах и посёлках. 
За 2021 – 2023 годы в голосовании по 
выбору территорий для модернизации 
поучаствовали почти 300 тысяч жите-
лей региона.

КОМФОРТ В КАЖДОМ ДВОРЕ

Отрадно, что главная идея нацпро-
екта – сделать красивыми российские 
города – не даёт преимуществ крупным 
населённым пунктам перед небольши-
ми. Программа работает в Хабаровске, 
в Бикине и Вяземском, в Чегдомыне 
и в Николаевске-на-Амуре. Набереж-
ные, площади, зеленые зоны и дет-
ские игровые площадки должны быть 
не только в столице края или главном 
промышленном городе Дальнего Вос-
тока Комсомольске-на-Амуре. 

К примеру, жители Советской Гава-
ни в рамках программы «Формирова-
ние комфортной городской среды» по-
лучили потрясающей красоты площадь 
Победы с парком имени Императора 
Николая. Комплекс работ обошелся 
в 118 млн рублей, большая часть средств 
выделена из федерального бюджета. 
Местная казна такой объем финанси-
рования программ благоустройства 
себе позволить не может, а с государ-
ственными деньгами теперь есть где 
отдохнуть самим и есть что показать 
гостям приморского муниципалитета. 

Бикин, победивший в президентском 
конкурсе лучших проектов создания 
комфортной городской среды с разра-
боткой по улучшению городского парка 
культуры и отдыха, получил на реали-
зацию своих идей около 84 млн рублей. 
Естественно, что почти все деньги – фе-
деральные. Более 30 лет в этой зоне не 
наводили порядок, а к осени наступа-
ющего года бикинцы получат в распо-
ряжение уютное и удобное место для 
встреч и пеших прогулок. Хабаровский 
край за пятилетку нацпроекта «Жильё 
и городская среда» получил от прави-
тельства России на благоустройство по-
рядка 2 млрд рублей. Впереди у нас ещё 
несколько лет действия этих программ, 
и по ним каждый населенный пункт ре-
гиона может позволить себе обустроить 
окружающий мир и сделать его лучше 
и красивее. 

86 общественных территорий 
вошли в программу 
благоустройства по нацпроекту на 
2024 год, общий бюджет составит

330
млн рублей

Обновлённая по нацпроекту дворовая площадка в Хабаровске
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ЛУЧШАЯ ПРАКТИКА 
НАСТАВНИЧЕСТВА В ДФО
Комсомольский нефтеперерабатывающий завод (входит в нефтеперерабатывающий комплекс 
ПАО НК «Роснефть») в канун 81-й годовщины со дня основания одержал победу во всероссий-
ском конкурсе «Лучшие практики наставничества» в Дальневосточном федеральном округе. 

Н
ефтяники отличились в номи-
нации «Лучшая практика на-
ставничества на рабочем ме-
сте», их достижения войдут 
в «Топ-50 лучших практик на-
ставничества» страны и смогут 
широко применяться на дру-
гих предприятиях. Это далеко 

не единственная заслуга предприятия 
в 2023 году, который был объявлен Го-
дом педагога и наставника. 

1 декабря, в День основания завода, 
на торжественном собрании награди-
ли более 60 отличившихся сотрудни-
ков, чей добросовестный труд обеспе-
чил динамичную работу предприятия 
в 2023 году. Они были отмечены гра-
мотами, благодарностями и премиями 
от руководства завода. Почетными го-
стями мероприятия стали ветераны от-
расли, многие из которых продолжают 
активно участвовать в благотворитель-
ных, спортивных, творческих меро-
приятиях. Слова благодарности в адрес 
нефтяников прозвучали в этот день от 
генерального директора Алексея Ан-
дреевича Коденева, коллег и ветеранов. 

Среди награжденных – Инна Гоф-
ман, признанная лучшим наставником 
молодых специалистов завода в этом 
году. Потомственный нефтяник про-
шла путь от лаборанта химического 
анализа до руководителя и признает-
ся, что хорошо помнит, как трудно ей 
было 22 года назад на новом рабочем 
месте. Сейчас она помогает тем, кто 
приходит работать в ее лабораторию. 
«Главное для наставника качество – это 
терпимость. Бывает, что специалист не 
может быстро усвоить необходимую 
информацию, это не значит, что у него 
ничего не получится. Просто к каждому 
человеку должен быть индивидуаль-
ный подход», – поделилась исполняю-
щая обязанности начальника испыта-
тельной лаборатории Комсомольского 
НПЗ Инна Гофман. 

Система наставничества на Ком-
сомольском НПЗ – четко отлаженный 
механизм, который обеспечивает пе-
редачу опыта от поколения к поколе-
нию и формирует мощный кадровый 
потенциал. Именно на этом фундамен-
те становятся возможными производ-
ственные достижения завода, перера-
батывающего около 8 млн тонн нефти 
в год, выпускающего более 20 видов то-
плива. В этом году на предприятии за-
вершается  строительство автоматиче-
ской системы налива нефтепродуктов, 
которая позволит вывести на новый 
уровень процесс их отгрузки. Полным 
ходом идет реализация ключевого про-
екта – комплекса гидрокрекинга. Ввод 
в эксплуатацию объектов комплекса 
позволит не только увеличить глубину 
переработки нефти до 92%, но и обе-
спечивать потребителей региона каче-
ственными видами дизельного топли-
ва, сопутствующими продуктами. 

Также победу предприятие одержа-
ло по оценке системы наставничества 
среди предприятий «Роснефти» в бло-
ке «Нефтепереработка и нефтехимия». 

В конкурсе «Бережливый Дальний Вос-
ток» в номинации «Лучшие практики 
наставничества» завод занял почетное 
3-е место. Много в этом направлении 
и личных достижений: так, работник 
завода Алексеенко Вячеслав Вятосла-
вович удостоен номинации «За вклад 
в развитие системы наставниче-
ства рабочих» компании «Роснефть» 
в корпоративном конкурсе «Лучший  
наставник».

И это далеко не все победы, которы-
ми могут гордиться не только заводча-
не, но и все их земляки! 

ПРЯМОЙ ПУТЬ К УСПЕХУ! 

Каждый профессионал помнит свой 
первый рабочий день на новом месте, 
когда большое желание трудиться и ба-

гаж знаний не спасали от неуверенно-
сти и досадных промахов. Нефтепе-
реработка – не та сфера деятельности, 
где можно допускать ошибки, поэтому 
институт наставничества уже много 
лет существует на Комсомольском НПЗ 
(входит в нефтеперерабатывающий 
комплекс ПАО НК «Роснефть»). 

1  Д ЕК АБРЯ ,  В  Д ЕН Ь  О СН О ВАН ИЯ 
ЗАВОД А ,  НА  ТО РЖ ЕСТВЕН Н О М 
СО БРАН И И  НАГРА Д И Л И  БОЛ ЕЕ 
60  ОТЛ ИЧ И ВШ ИХСЯ  СОТРУД Н И КО В, 
Ч ЕЙ  Д О БРО СО ВЕСТН Ы Й  ТРУД 
О БЕСП Е Ч И Л  Д И НАМ ИЧ НУЮ  РАБОТ У 
П РЕ Д П РИЯТИЯ  В  2023  ГОД У.

– Молодые рабочие, да и все, кто 
только пришел на завод, часто не 
обладают достаточным профессио-
нальным опытом, компетенциями, 
необходимыми для эффективной ра-
боты на нефтеперерабатывающем 
предприятии, поэтому очень важно, 
чтобы в период адаптации с ними 
был наставник. В успешном вовле-
чении в профессию заинтересованы 
все: новые работники, их руководите-
ли и коллеги, – объясняет начальник 
учебного центра Комсомольского НПЗ 
Анастасия Давыдова. 

Очевидно, что наставничество обя-
зательно нужно поддерживать и раз-
вивать, правильно выстраивая взаи-
модействия между всеми участниками 
процесса. 

Уникальность реализуемой на Ком-
сомольском нефтезаводе практики 
«Наставничество и развитие рабочих 
кадров» заключается не только в орга-
низации профессионального обучения 
стажера на производстве, но и в ку-
рировании после допуска к самосто-
ятельной работе. Новички осваивают 
тонкости профессии под руководством 
закрепленного за ними наставника, 
проходят специальный адаптацион-
ный курс, обучение в области охраны 
труда и промышленной безопасности, 
пробуют свои силы в первом для себя 
конкурсе «Лучший по профессии». 

Наставники предприятия, конеч-
но, имеют ценнейшие знания по про-
фессии и солидный опыт работы. Но 
они также год от года совершенствуют 
и свои педагогические навыки на кур-
сах повышения квалификации, уча-
ствуют в специальных тренингах, кон-
курсе «Лучший наставник».

– Программа наставничества наше-
го завода каждый год показывает от-
личные результаты. Практически все 
стажеры подтверждают свои профес-
сиональные компетенции, а средняя 
оценка эффективности наставников 
составляет более 90%, – добавила Ана-
стасия Давыдова. 

 Ежегодно свыше 150 человек по-
лучают рабочие профессии в обла-
сти нефтепереработки более чем по 
30 направлениям, около 80 студентов 
образовательных учреждений про-
ходят практику. Около 100 наставни-
ков в этом году взяли под свою опеку 
230 стажеров. Всего на Комсомольском 
нефтезаводе сформирован пул настав-
ников из 470 человек. 

Награждение наставника завода Инны Гофман

Ветераны КНПЗ
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ГДЕ НАС НАЙТИ
г. ХАБАРОВСК

ул. Комсомольская, 67 | Гостиница «Экспресс»
ул. Комсомольская, 79 | Гостиница «Саппоро»
ул. Ленина, 4 | Дом радио
Амурский б-р, 2 | Гостиница «Интурист»
ул. Шевченко, 5 | Гостиница «Парус»
ул. Шевченко, 9 | Единая Россия
ул. Истомина, 64 | Хабаровск Сити, бутик-отель
ул. Фрунзе, 68 | Главпочтамт
ул. Фрунзе, 61 | Министерство культуры Хабаровского 
края
ул. Фрунзе, 70 | Минэкономразвития/ Крайизбирком
ул. Фрунзе, 72 | Комитет по делам ЗАГС
ул. Фрунзе, 67, каб. №122 | Минсоцзащиты
ул. Фрунзе, 71 | Министерство ЖКХ
ул. Тихоокеанская, 136 | ТОГУ (центральный вход,  
на 2 этаже в холле)
ул. Муравьева-Амурского, 32 | Минздрав
ул. Дзержинского, 36 | Редакция «ХКС»
ул. Карла Маркса, 56 | Правительство Хабаровского края
ул. Пушкина, 23А | Комитет по инф. политике
ул. Пушкина, 23А | Ассамблея
ул. Павловича, 1Б | Краевая клиническая больница №2
ул. Волочаевская, 6 | Администрация Хабаровского р-на
ул. Ленина, 29 | Гостиница «Амур»
ул. Запарина, 76 | Клинический центр восстановительной 
медицины
ул. Запарина, 76 | КГУП «Недвижимость»
Запарина, 83 | Консультативно-диагностический центр 
«Вивея»
Амурский б-р, 43 | Гражданпроект
Ленинградская, 28 | Экодом (главный вход)
ул. Воронежская, 19А | Гостиница «Пять звёзд»
ул. Воронежская, 18 | Автовокзал
ул. Муравьева-Амурского, 4 | Хабаровские профсоюзы
ул. Карла Маркса, 109 | Клинико-диагностический центр
ул. Краснодарская, 9 | Краевая больница №1
ул. Краснодарская, 9 | Краевая поликлиника №1
ул. Краснодарская, 2В | Федеральный центр сердечно- 
сосудистой хирургий
ул. Тихоокеанская, 213 | Поликлиника, городская 
клиническая больница №10
ул. Узловая, 7 | Военный комиссариат Индустриального 
района
ул. Суворова, 38 | Городская поликлиника №11
Ул. Школьная, 13 | Почтовое отделение №32
ул. Карла Маркса, 143Г | Почтовое отделение №31
Матвеевское шоссе, 28Б | Аэропорт «Бизнес-зал» 
Матвеевское шоссе, 30 | Гостиница «Аэрополис»
Матвеевское шоссе, 30 | «Хабаровские авиалинии»
ул. Карла Маркса, 144 | Гостиница «Зарина»
ДОС, 42А | Городская поликлиника №7
пер. Ленинградский 13 | Почтовое отделение №21
ул. Тихоокеанская, 171А | МФЦ №3
ул. Воронежская, 47А | ТЦ «Опора», 7 этаж, БТИ
ул. Серышева, 31Б | МФЦ №1
ул. Руднева, 81 | Почтовое отделение связи №18
ул. Суворова, 25А | МФЦ №2

ХАБАРОВСКИЙ РАЙОН
Хабаровск, ул. Волочаевская, 6 | Администрация 
Хабаровского района

г. КОМСОМОЛЬСК-НА-АМУРЕ
ул. Краснофлотская, 32 | Администрация Комсомольско-
го р-на
ул. Аллея Труда, 13 | Администрация Комсомольска  
(мэрия)
Интернациональный пр-т, 10, корп. 2 | Администрация 
Центрального округа
Интернациональный пр-т, 10, корп. 2 | МФЦ
ул. Калинина, 6 | Администрация Ленинского округа
пр-т Первостроителей, 31 | Гостиница «Восход»
ул. Сидоренко, 28 | Редакция газеты «Приамурье»
ул. Димитрова, 12 | Территориальный диагностический 
центр
ул. Пирогова, 11 | Железнодорожная больница
ул. Володарского, 82 | Поликлиника №4
ул. Аллея труда, 1 | Судостроительный завод
ул. Советская, 1 | КНААЗ
ул. Квартал Мира, 33 | Единый расчетный центр энерго- 
сбыта
ул. Сидоренко, 28 | Центр социальной поддержки насе-
ления по Комсомольскому р-ну
ул. квартал Мира, 19 | Библиотека им. Горького

г. ВЯЗЕМСКИЙ
ул. Козюкова, 3 | Редакция газеты «Вяземские Вести» 
ул. Коммунистическая,15 | Центральная районная библи-
отека
ул. Шоссейная, 32 | Магазин «Провиант»
ул. Ленина, 4 | МФЦ
ул. Коммунистическая, 8 | Администрация Вяземского му-
ниципального района
ул. Коммунистическая, 3 | ВТЦ «Универсам»
ул. Коммунистическая, 64 | Вяземская районная боль-
ница
ул. Козюкова, 1 | Центр занятости населения
ул. Карла Маркса, 66 | КГКУ ЦСПН по Вяземскому району

пос. ВАНИНО
ул. Площадь Мира, 1 | Администрация пос. Ванино
ул. Седьмая линия, 5 | МФЦ
ул. Первомайская | Автовокзал
ул. Волжская, 3 | Редакция газеты «Восход-Ванино»
ул. Октябрьская, 27 | ЦРБ пос. Ванино
пос. Токи | Административное здание ЗАО «Дальтранс- 
уголь»

г. СОВЕТСКАЯ ГАВАНЬ
ул. Ленина, 3 | Администрация р-на
ул. Ленина | Автовокзал
ул. Калинина, 5 | МФЦ
ул. Ленина, 8 | ЦРБ г. Советская Гавань
ул. Пушкина, 1 | ТЦ «Арбуз»

г. АМУРСК
пр-т Мира, 11 | Администрация района
ул. Пионерская, 15 | Автовокзал
ул. Проспект Победы, 2 | МФЦ
ул. Комсомольский проспект, 2А | Администрация города
Комсомольский проспект, 44 | Пенсионный фонд 
ул. Проспект Строителей, 50 | Поликлиника
ул. Проспект Победы, 6А | КГБУЗ «АЦРБ»
ул. Амурская, 12 | Почта России 
ул. Проспект Строителей, 13 | Редакция газеты

пос. ЭЛЬБАН
ул. Гаражная, 7 | Администрация поселка
ул. 2-й микрорайон, 25А | Автовокзал
ул. Капитана Ведина, 1 | пос. Известковый, администрация
ул. Вокзальная | ст. Мылки, вокзал

с. ТРОИЦКОЕ
ул. Максима Пассара, 49 | МФЦ
ул. Бойко-Павлова, 86 | Автовокзал
ул. Калинина, 102 | Администрация Нанайского района
ул. Пушникова, 10 | Поликлиника
ул. Амурская, 3 | Редакция газеты «Анюйские перекаты»
ул. Амурская, 73 | Центр занятости 
ул. Амурская, 73 | Администрация с. Джари
ул. 40 лет Победы 10 | Районная библиотека
ул. Калинина, 81 | Администрация с. Троицкое

с. МАЯК
ул. Центральная, 27 | Администрация
ул. Центральная, 23А | Школа

пос. ПЕРЕЯСЛАВКА
ул. Октябрьская, 35 | Администрация р-на
пер. Ленина, 12 | Администрация городского поселения
ул. Ленина, 11 | ПФР
ул. Ленина, 13 | АМФЦ
ул. Ленина, 30 | Редакция газеты «Наше Время»
ул. Центральная, 5 | Дом ветеранов
ул. Индустриальная | Ж/д вокзал (ст. Верино)
ул. Октябрьская, 92Б | Военный комиссариат
ул. Индустриальная, 11 | КГБУЗ поликлиника

пос. ХОР
ул. Ленина, 20 | Администрация Хорского городского  
поселения
ул. Заводская, 4 | Филиал №1, Поликлиника
ул. Вокзальная, 31 | Ж/д вокзал
ул. Ленина, 6 | Дом культуры

г. БИКИН
ул. Комсомольская, 19 | Редакция газеты «Бикинский 
вестник»
ул. Комсомольская, 19 | Администрация города
ул. Совхозная, 26А | КГКУ Бикинский детский психонев-
рологический интернат
ул. Бонивура, 4 | КГБУЗ БЦРБ
пер. Проходной, 3 | Взрослая поликлиника
ул. Дальневосточная, 25А | Магазин «Флорида»
пер. Энергетический, 3 | Газетный киоск «Меркурий»
пер. Энергетический, 3 | Городская библиотека
пер. Советский, 2 | Администрация районная
пер. Советский, 3 | Магазин «Юлия»
пер. Советский, 3 | Ком. отдел редакции газеты «Бикин-
ский вестник»

пос. БЕРЁЗОВЫЙ
ул. Пионерская, 14 | Администрация Березовского сель-
ского поселения
ул. Привокзальная, 4 | Локомотивное депо (подменный 
пункт)
ул. Школьная, 12 | Торговый Рынок 
ул. Пионерская, 25 | Управляющая организация ООО 
«Ника»
ул. Школьная, 10 | Поликлиника 
ул. Магистральная, 7 | ОАО «Ростелеком»
ул. Школьная, 16 | МБДОУ детский сад «Теремок»
ул. Школьная, 14А | Библиотека «Славянская изба»
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За консультацией можно об-
ратиться по бесплатному теле-
фону единого контакт-центра: 
8 800 100 00 01 или в клиент-
скую службу СФР. 

С П Р А В К А

БЕЗБОЛЕЗНЕННЫЙ БОЛЬНИЧНЫЙ 

В 2024 году увеличатся максимальные размеры выплаты по обязательному социальному стра-
хованию. К ним относятся больничные, а также пособия по беременности и родам.

О ТОМ, У КОГО ОНИ ВЫРАСТУТ И НА 

СКОЛЬКО, РАССКАЗАЛА В ИНТЕРВЬЮ 

УПРАВЛЯЮЩАЯ ОТДЕЛЕНИЕМ СФР 

ПО ХАБАРОВСКОМУ КРАЮ И ЕАО

ИРИНА ЗВЕРЖЕЕВА.

– Ирина Гаврииловна, от чего зави-
сит размер больничного? 

– От трудового стажа и среднего 
заработка за предыдущие два года ра-
боты. Чем заработок выше, тем значи-
тельнее выплата. Но здесь есть ограни-
чения по предельному размеру оплаты 
труда, выше которого страховые взно-
сы работодатели уже не платят. При 
стаже восемь и больше лет больничный 
выплачивается в размере 100% средне-
го заработка, те, у кого стаж от 5 до 8 лет 
получат 80%, до 5 лет – 60%. Но если 
вы высокооплачиваемый специалист, 
вы получите не всю сумму от своей 
большой зарплаты, а лишь ту её часть, 
из которой удерживаются страховые 
взносы. Но в следующем году ситуация 
изменится. 

Размер пособия по беременности 
и родам также зависит от заработка за 
предыдущие два года и от сложности 
протекания беременности. Например, 
максимальное выплачивается при по-
явлении на свет сразу двух или трех де-
тей. Выплачивается оно единовремен-
но за весь период отпуска. 

Максимальная продолжительность 
такого отпуска зависит и от количества 

рожденных детей. Например, в этом го-
ду в крае у 176 семей родились двойни, 
у трех – тройни. Отмечу, что пособие по 
беременности и родам предоставляет-
ся и на усыновленных детей, рассчи-
тывается оно с момента усыновления 
малыша.

Формула, по которой можно рассчи-
тать размер пособия по временной не-
трудоспособности, размещена на сайте 
СФР. 

– По информации Минтруда, в сле-
дующем году увеличатся максималь-
ные размеры больничных и пособий 
по беременности и родам. У кого эти 
выплаты станут больше?

– С 1 января 2024 года вырастут по-
собия по временной нетрудоспособ-
ности у тех, у кого не было заработной 
платы за два предшествующих года, то 
есть они еще не работали. Например, 
у молодых сотрудников, которые толь-
ко начинают свой трудовой путь. В этом 
случае больничный рассчитывается из 
МРОТ, который увеличится с 1 января 
2024 года до 19 242 рублей. Увеличение 
коснется и работников с высокой зара-
ботной платой в том случае, если она за 
год превышает порог суммы, выше ко-
торой страховые взносы работодатели 
уже не платят. В среднем максималь-
ный дневной заработок для выплаты 
пособий у них составит 4 039, 73 рубля. 

У работников со средним уровнем 
заработной платы размер больнично-
го рассчитывается из заработка за два 
предшествующих года – 2021 и 2022. 
В следующем году расчет будет вестись 
за 2022 и 2023 годы, поэтому для них 
важна заработная плата. 

Хочу также отметить ещё один по-
зитивный аспект изменений в законо-
дательстве. Теперь все работающие по 
найму вне зависимости от формы дого-
вора получают больничные, а женщи-
ны – выплаты в связи с материнством. 

Раньше работники, с кем был заключен 
гражданско-правовой договор, такого 
права не имели, на них распространя-
лось только пенсионное и медицин-
ское страхование, а обязательное соци-
альное – нет. Все эти изменения стали 
возможны в связи с объединением двух 
фондов и введением единого тарифа 
для работодателей. 

– Через сколько дней после оформ-
ления больничного поступают  
деньги? 

– По законодательству – в срок, не 
превышающий 10 рабочих дней со 
дня представления работодателем 
необходимых сведений. Жителям на-
шего края выплаты по больничным, 
беременности и родам назначаются 
в трехдневный срок. Причем сейчас все 
оформляется проактивно. 

– Что значит проактивно? 
– Люди избавлены от необходимо-

сти предоставлять для кадровой или 
бухгалтерской служб какие-либо доку-
менты: распечатку электронных лист-
ков нетрудоспособности, талоны из ме-
дицинской организации. Заболевшему 
сотруднику или беременной женщине 
достаточно сходить на прием к вра-
чу, чтобы он оформил электронный 
листок нетрудоспособности, который 
уйдет напрямую в Социальный фонд 
России и работодателю. Необходимые 
сведения о стаже и заработке для опла-
ты больничных листков мы самостоя-
тельно запрашиваем по базам данных 

Фонда и в порядке межведомственного 
взаимодействия.

Фонд автоматически на основании 
выданных больничных оповещает ра-
ботодателей в онлайн-режиме через 
систему социального электронного до-
кументооборота об открытии больнич-
ного на их сотрудников и при каждом 
изменении статуса: открыт, продлен, 
закрыт или аннулирован. 

В перспективе выплаты по больнич-
ным будут происходить даже без уча-
стия работодателя.

– Есть ли ограничения по оплате 
количества дней, когда человек мо-
жет быть на больничном? 

– Пособие по временной нетрудо-
способности выплачивается за все 
время болезни, то есть со дня насту-
пления нетрудоспособности до её 
восстановления или установления ин-
валидности. Есть особенности в опла-
те пособия по уходу за ребенком. Тут 
все зависит от заболевания и его воз-
раста. Например, в ряде заболеваний, 
которые относятся к тяжелым, огра-
ничений по количеству дней, когда 
мама может быть на больничном, нет. 
Максимальное оно предусмотрено для 
детей с инвалидностью. Чем ребенок 
старше, тем меньше дней родители 
могут ухаживать за ним, оставаясь на 
больничном. 

– Медицинские организации те-
перь на руки не выдают электронные 
больничные. Где можно посмотреть 
информацию о них? 

– Они всегда доступны в личном ка-
бинете на портале Госуслуг. Здесь лег-
ко отслеживать сведения об открытии 
больничного листа, его продлении, за-
крытии, размере и прочую информа-
цию. Здесь же можно получить справку 
о выплаченных пособиях. Она может 
понадобиться семье, чтобы посчитать 
свой доход. Это необходимо, напри-
мер, при оформлении единого пособия 
и ежемесячной выплаты из материн-
ского капитала, когда уровень дохода 
влияет на их назначение. 

– Может ли больничный быть вы-
плачен человеку, который уже не ра-
ботает? 

– Пособие по временной нетрудо-
способности – выплата по социально-
му страхованию, поэтому она возмож-
на только когда человек работает, но 
в какой-то момент наступил страховой 
случай, то есть он заболел. Больничный 
компенсирует утраченную заработную 
плату. В то же время больничный мо-
жет оплачиваться и после увольнения, 
но только в том случае, если человек за-
болел не позднее 30 дней после уволь-
нения. 

Хочу обратить внимание участников 
СВО, которые закончили прохожде-
ние военной службы по мобилизации. 
В день выхода на работу им необходи-
мо возобновить трудовой договор с ра-
ботодателем. В этом случае они имеют 
право получать выплаты по больнич-
ным листкам. 

П О СО БИЯ  П О  ВРЕМ ЕН Н О Й 
Н Е ТРУД О СП О СО БН О СТИ  ВЫ РАСТ У Т 
Д ЛЯ  ТЕ Х ,  У  КО ГО  Н Е  БЫ Л О 
ЗАРАБОТН О Й  П ЛАТЫ  И  У  КО ГО 
О НА  БЫ ЛА  ОЧ ЕН Ь  ВЕ Л И К А .
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ФРОНТОВЫЕ ТРЕУГОЛЬНИКИ
А Н А С Т А С И Я  Ш У С Т О В А

Детские письма, отправленные бойцам СВО, становятся самыми искренними документами эпохи. Такие тёплые приветы из род-
ного Хабаровского края особенно греют сердца солдат. Склонившись над партами, старательно выводя строчки, сердечные поже-
лания бойцам пишут все школьники Хабаровского края. Те, что ещё не научились письму, диктуют слова педагогам.
ВЕРА, НАДЕЖДА, ЛЮБОВЬ

В годы Великой Отечественной вой- 
ны самое ценное, что мог принести по-
чтальон – долгожданные треугольники 
писем. Весточки из дома, теплый при-
вет от родного человека. За четыре года 
войны почтальоны доставили 10 мил-
лиардов писем с тремя углами, симво-
лизирующими веру, надежду и любовь. 
Поднимись этот треугольный клин 
в небо – не осталось бы просвета.

В тяжелое время за перо взялись да-
же те, кто никогда не держал в руках 
ничего легче топора. Вся страна пре-
вратилась в бескрайнюю полевую по-
чту. Письма спасали. Дарили надежду 
на завтра и светлое будущее. 

Сейчас треугольники писем, как об-
разы долгожданной Победы, хранятся 
у ветеранов Великой Отечественной 
войны и в музеях. Однако нацизм, с ко-
торым когда-то боролись деды и пра-
деды, вновь поднял голову в 2014 году 
на Украине. В 2022 году вся Россия под-
нялась для защиты мирного населения: 
бойцы специальной военной операции 
отправились на передовую, а тыл спло-
тился вокруг армии. И треугольники 
писем вновь полетели на фронт.

ВЫ ЗАЩИЩАЕТЕ РОССИЮ!

Теплые строчки нашим парням пи-
шут все жители региона: мамы и папы, 
бабушки и дедушки, уже вернувшие-
ся с поля боя бойцы… А склонившись 
над партой, тщательно выводя строч-
ки, письма пишут и школьники. Де-
ти желают бойцам вернуться домой. 
Вернуться с победой. А те, что еще не 
научились писать, диктуют свои самые 
сокровенные слова учителям.

– В первый раз мы начали писать 
письма, когда мои ребята были еще 
в первом классе, – рассказывает класс-
ный руководитель 3 «А» гимназии 
№7 в Хабаровске Инга Крючина. – Тог-
да писать они еще не умели, и мы ре-
шили сделать коллективное письмо, 
сразу от всех. Дети говорили мне, что 
хотят передать солдатам, а я записы-
вала. Потом одна из учениц все кра-
сиво оформила, и мы его отправили. 
С тех пор регулярно, примерно раз 
в неделю, дети сами меня просят дать 

им бланки и время на то, чтобы они 
могли написать несколько строк. Даже 
на перемене сидят!

В 3 «А» классе – около 30 человек. 
И каждому из них есть что сказать сол-
дату. Письма, которые они пишут сей-
час, придут на передовую к самому Но-
вому году, поэтому большинство стро-
чек начинается с поздравлений. «До-
рогому бойцу в Новый год, – начинает 
свое письмо Марианна. – Знаю, что там 
тяжело, но вы бесстрашны. Вы защища-
ете Россию. Я знаю, вы никогда не сдае-
тесь. Спасибо, что сделали так, что я не 
слышу, как взрываются снаряды».

– Там, на СВО, находятся маленькие 
дети, жены, мамы. И все они хотят дол-
гую жизнь прожить. Поэтому их нужно 
защищать от врагов, это делают наши 
воины. Мне кажется, им нужна наша 
поддержка, от нее у них загораются 
глаза, – поделилась ученица 3 «А» клас-
са Марианна Виноградова. 

«Я знаю, вам сейчас трудно на СВО. 
Я хочу вас поддержать и пишу это 
письмо. Я живу под мирным небом 
благодаря вам. Вы вернетесь с Победой, 

я знаю», – такие строчки отправляют-
ся нашим парням от Бориса Черноуса. 
«Дорогие бойцы, поздравляю вас с Но-
вым годом! Это письмо от Даши. Я хо-
чу, чтобы наша страна была свободной 
и все ваши силы оправдались. Знайте, 
что вас ждет вся Россия», – пишет пись-
мо солдату Дарья Кофтайкина.

– Мы пишем письма, чтобы солда-
там было легче. Если, допустим, у сол-
дата что-то болит, то когда он прочи-
тает наши письма, он выздоровеет. 
Они там делают добро, а мы его делаем 
здесь для них. Хочу их поблагодарить 
за то, что они делают, защищают нас от 
врагов и берегут Родину. Хочу пожелать 
им, чтобы не болели и не падали духом, 
– говорит Дарья Кофтайкина.

Каждое письмо дети дополняют ри-
сунком. Кто-то изображает украшен-
ную игрушками ёлку, кто-то солдата 
с цветами, возвращающегося с фронта, 
некоторые рисуют сердечки, раскра-
шенные в цвета триколора. А кто-то 
дополняет основной текст: «Мы вас 
ждем!», «Вся Россия в вас верит!», «Вы 
герои», «Россия – это жизнь».

Такие теплые приветы из дома по-
зволяют нашим парням держаться. 
Многие всегда носят детские письма 
с собой, под сердцем, а в минуты, ког-
да сердце наполняет тоска по родному 
дому, достают и перечитывают строки, 
написанные рукой ребенка. 

Письмами и открытками из родного 
Хабаровского края солдаты украшают 
стены своих временных квартир. «Так 
легче, так спокойнее», – признаются 
бойцы.

СИМВОЛ – ЧЕБУРАШКА

Многие солдаты и в новогодние 
праздники останутся на передовой. 
Продолжат делать свою работу. В эти 
дни гуманитарные грузы из Хабаров-
ского края дополнили особые подарки: 
теплые носки, рукавицы, шапки, сла-
дости, кофе. А одна из волонтерских 
групп в Хабаровске к празднику отпра-
вит бойцам шитых и вязаных Чебура-
шек Z – игрушка практически с самого 
начала специальной военной операции 
стала символом Хабаровского края на 
передовой. То, что герой именно этого 
мультфильма стал талисманом наших 
защитников, определил случай.

– Один из наших земляков, от-
правляясь в зону СВО, взял с собой 
игрушку – Чебурашку. Игрушки тогда 
для наших бойцов изготовили дети 
из детского дома с. Найхин. Мы пода-
рили такую одному из ребят, он взял 
ее с собой. Там мультяшный герой 
стал своеобразным символом мирной 
жизни. Многим парням игрушка тоже 
понравилась, – рассказывает руково-
дитель штаба «Мы едины» в Хабаров-
ске Светлана Изотова. – А у того бойца, 
который привез Чебурашку на СВО, 
даже позывной появился – «Чуба». Эта 
история очень быстро стала извест-
на широкой общественности, и весь 
Хабаровский край начал мастерить 
игрушки, чтобы отправить их нашим 
военнослужащим. Чтобы у каждого 
был свой оберег.

Подобная новогодняя акция про-
водилась и в прошлом году. Тогда об-
щими усилиями хабаровчан удалось 
собрать более четырех тысяч подарков! 
И это только в краевой столице, а ведь 
в акции был задействован весь регион. 

М Ы  П И Ш ЕМ  П И СЬМА ,  Ч ТО БЫ  СОЛД АТАМ  БЫ Л О  Л ЕГЧ Е .  ЕС Л И ,  Д О П УСТИ М,  У  СОЛ-
Д АТА  Ч ТО-ТО  БОЛ ИТ,  ТО ,  КО ГД А  О Н  П РОЧ ИТАЕ Т  НАШ И  П И СЬМА ,  О Н  ВЫЗД О РО ВЕЕ Т. 
О Н И  ТАМ  Д Е ЛАЮТ  Д О БРО,  А  М Ы  ЕГО  Д Е ЛАЕМ  ЗД ЕСЬ  Д ЛЯ  Н ИХ .  ХОЧ У  ИХ  П О БЛА-
ГОД АРИТ Ь  ЗА  ТО ,  Ч ТО  О Н И  ЗАЩ И Щ АЮТ  НАС  ОТ  ВРАГО В  И  БЕРЕГ У Т  РОД И НУ.
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Наша газета много пишет об интересных, талантливых, героических людях, которые своими 
делами и поступками позволяют ещё раз убедиться, что нет в этой жизни ничего более 
важного, чем честь, совесть, любовь и человечность. Сегодня мы хотим ещё раз вспомнить тех 
героев, которые удивили нас в 2023 году. 

ЛЮДИ, КОТОРЫЕ НАС

ОН НЕ МОЖЕТ ПО-ДРУГОМУ

Оставив дом, жену и двух дочерей, 
хабаровчанин Сергей К. добровольцем 
отправился туда, где был нужен боль-
ше всего. На передовую, в зону специ-
альной военной операции, потому что 
по-другому не мог и не хотел. 

Первая командировка длилась полго-
да, он вернулся на побывку и уехал сно-
ва. Снова туда, где без русской армии 
погибло бы мирное население Донбасса.

С капитаном запаса Сергеем Ана-
тольевичем мы встретились в школе 
ДОСААФ. Когда-то военнослужащий 
учился в ее стенах. Руки Сергея Анато-
льевича чуть подрагивают, но голубые 
глаза глядят цепко и смотрят уверенно, 
поставленный командирский голос не 
оставляет сомнений: он знает, что и ра-
ди чего делает.

Когда Сергей Анатольевич узнал, что 
его бывшие сослуживцы отправились 
в зону специальной военной операции, 
он не мог оставаться в стороне. То, что 
называется боевым братством, сыграло 
свою роль. Мужчина записался в ряды 
добровольцев СВО.

– Я думал: «Почему они там, 
а я здесь? Что я здесь делаю?». Реше-
ние было принято. Меня отец учил так, 
что если ты за что-то взялся, то должен 
быть лучше всех. Из меня, наверное, 
плохой плотник, плохой каменщик. Но 
хороший солдат, – рассказывает капи-
тан запаса Сергей К.

Сергей подписал шестимесячный 
контракт. Супруга не хотела отпускать 
мужа, но вскоре Татьяна поняла: его 
решение непреклонно. В счастливом 
браке они живут уже 16 лет. 

На просьбу вспомнить самый страш-
ный боевой день Сергей отвечает: 
«Каждый».

– Отошел от передовой – и вроде 
можешь отдохнуть, мирная жизнь, спо-
койная. Вроде люди ходят, рынок рабо-
тает, живи и радуйся. Но все меняется 
одномоментно. В любую секунду может 
прилететь снаряд и начаться обстрел.

К такому невозможно привыкнуть. 
Но Сергей возражает: можно.

ЛИЧНЫЙ ФРОНТ 
НАТАЛЬИ ПАСИКА

В свои 70 с небольшим лет Наталья 
Пасика отправилась на Донбасс в зону 
боевых действий и увидела всё своими 
глазами – разрушенные города, судьбы, 
боль, но в лицах не было страха.

Наталья Богдановна отчаянный че-
ловек. Всегда за собой замечала спо-
собность на решительные поступки 
и в какой-то момент поняла: она боль-
ше не может сидеть не у дел, когда там 
происходят такие события. Лет своих 
она не замечает. Живая, подвижная, 
и значит, в силах быть там, где рвутся 
снаряды и кому-то нужна ее помощь.

Устроилась в больницу санитаркой. 
Отделение, куда её определили, тяже-
лое, рук не хватает. Начмед отдал ей 
свой кабинет, туда и поселилась. Её по-
разило, что у бойцов – серьезные раны, 
увечья, раздробленные руки и ноги хи-
рурги собирают, как пазлы. Но никако-
го уныния! Те, кто потерял конечности, 
говорят: вот дождусь протезирования, 
освоюсь – и опять на фронт, к своим.

Её солдатики ничего о том, что 
происходит там, на передовой, не рас-
сказывали. Вспоминали, как устроили 
блиндаж, какие хорошие товарищи 
оказались рядом, какие песни поют 
в перерывах между боями. Призна-
вались, что любят читать письма от 
родных и от совсем незнакомых лю-
дей. Наталья Богдановна мысленно 
возвращалась в детство, думала о сво-
ей матери, которая тоже воевала – на 
Великой Отечественной, была ра-
дистом-корректировщиком. Припи-
сала себе год, чтобы ее взяли в школу 
радистов, а потом на фронт. Верну-
лась с медалью «За отвагу», а ею так 
просто не награждали. Так вот, она 
войну не вспоминала. Только потом 
начала писать стихи, и Наталья, читая 
их, поняла, что у мамы была первая 
любовь на фронте.

Через полтора месяца Наталья Бог-
дановна попросила отвезти её к сестре 
в Ясиноватую, на родину, где она не 
была пятьдесят лет.

Одно время они с родителями жили 
в Западной Украине, отец Натальи Па-
сика – из Львовской области. Возмож-
но, они и обосновались бы там, но маму 
как фронтовичку стали преследовать 
бандеровцы, ей угрожали. Так что се-
мья собралась и уехала на Донбасс. 

Потом Наталья Богдановна перебра-
лась в Донецк, в нейрохирургическое 
отделение известной клиники име-
ни Калинина, куда поступают бойцы 
с ранениями в голову. Из четырнадца-
ти корпусов больницы не осталось ни 
одного целого. Здесь был ад, но боль-

ница и в самые сильные обстрелы про-
должала работать.

Кажется, что самое страшное – на 
передовой, там снаряды, огонь, смерть. 
Но на прифронтовой линии те же бо-
евые действия. И страшно даже не то, 
что ты попадешь под обстрел, люди 
к этому постепенно привыкли, можно 
спрятаться в убежище. Страшно, что 
выходя на улицу, женщины и старики 
не знают, вернутся ли они домой. Мож-
но пойти в соседний магазин за хлебом 
и быть убитым.

Но люди научились жить в военных 
условиях. Они ждут победы, момента, 
когда все это покажется кошмарным 
сном и начнется другая жизнь.

ВСЕ ЗВЁЗДЫ ДОСТИЖИМЫ

Зоя Соболева из Николаевска-на- 
Амуре стала одним из финалистов Все-
российского конкурса «Учитель года 
России – 2023».

Биологией и экологией Зоя Юрьев-
на интересовалась с самого детства. 
Повлияла семья: мама – эколог, папа – 
специалист леспромхоза. 

Окончив школу, Зоя поступила 
в ТОГУ на физмат. После двух курсов 
на «отлично» перевелась на педаго-
гический. Забегая вперед, скажем, 
что именно это решение станет судь-
боносным. Параллельно она займет 
должность методиста в экологическом 
центре Хабаровска «Касатка», станет 
заместителем декана биолого-хими-
ческого факультета Педагогического 
института ТОГУ, начнет готовить ре-
бят края к олимпиадам, в 2013 году за-
щитит диссертацию и станет кандида-
том биологических наук. А потом пе-
реедет во Владивосток и вновь займет 
руководящую должность. 

Всё складывалось удачно. Но вско-
ре Зоя Юрьевна поймёт: ей нужны её 
«школьные» дети, нужны олимпиады 
и ребята, которые могут достичь мно-
гого, если их немного подтолкнуть. И, 
практически не задумываясь, она од-
нажды соберёт вещи и вместе с сыном 
переедет в Николаевск-на-Амуре.

– Мой девиз: неважно, где ты нахо-
дишься, – говорит учитель. – Важно то, 
что ты делаешь. Моя задача – расска-
зать и показать каждому ребенку, что 
он способен на большее. Очень важны 
и доверительные отношения. Мне хо-

чется быть ребенку не только педаго-
гом, но и старшим другом. 

И конечно, она учит личным при-
мером. Например, со старшими ребя-
тами Зоя Юрьевна на перемене играет 
в настольный теннис. Со всеми рисует 
стенгазеты, плакаты, участвует в тан-
цевальных флешмобах.

– Безусловно, здесь очень важно со-
блюсти баланс, скажем так, завоевать 
авторитет. Если для ребенка, напри-
мер, сфера учебы не значима – значит, 
это спорт. Если девочкам не нравит-
ся спорт, значит, они могут преуспеть 
в искусстве или танцах. 

С Зоей Юрьевной каждый из учеников 
занят «своей» экологией: кто-то изучает 
сосны, кто-то составляет ботанический 
справочник Николаевска-на-Амуре, кто-
то выращивает цветы. Многие ребята 
нашли себя в исследовательской работе. 

ДУША НАРОДА В УЗОРАХ

Любовь Варшавскую сегодня назы-
вают душой орочского народа. Она, 
русская по происхождению, помогла 
возродить традиции и культуру искон-
ных жителей ставшего ей родным Ва-
нинского района. 

Стать рукодельницей для Любови 
Варшавской было, как говорится, на ро-
ду написано. Её первые детские воспо-
минания из сибирского городка Бирю-
синска, что в Иркутской области: желез-
ные кровати, украшенные вышитыми 
заботливыми руками матушки Евдокии 
Егоровны рушниками. В их затейливых 
узорах – вся душа русского народа. По 
стопам мамы Люба выучилась на масте-
ра швейного дела, работала в ателье.

Под занавес советской эпохи насту-
пили сложные времена. Ателье закры-
лось. Решили семьёй перебираться в по-
исках лучшей жизни к родне в закрытом 
тогда порту Ванино. Снабжение тут бы-
ло ещё ленинградским и московским. 
Нашла Любовь Варшавская работу, а ещё 
и своё новое увлечение – этнографию.

Ульчи научили Любовь Егоровну 
своим секретам мастерства, даже шить 
одежду из рыбьей кожи. Оказывается, 
этот материал невероятно практичный 
и удобный. Обрабатывает его Варшав-
ская вручную, отдаёт грубой сперва 
коже кеты, горбуши или симы тепло 
своих рук. А потом она невероятно по-
датливой становится.

Л Е Т  СВО ИХ  О НА  Н Е  ЗАМ Е ЧАЕ Т. 
Ж И ВА Я ,  П ОД ВИЖ НА Я , 
И  ЗНАЧ ИТ,  В  СИ ЛА Х  БЫТ Ь  ТАМ, 
ГД Е  РВУ ТСЯ  СНАРЯД Ы  И  КО МУ-
ТО  НУ Ж НА  ЕЁ  П О М О Щ Ь.

М О Й 
Д ЕВИЗ: 

Н ЕВА Ж Н О,  ГД Е  ТЫ 
НА ХОД И Ш ЬСЯ.  ВА Ж Н О  ТО , 

Ч ТО  ТЫ  Д Е ЛАЕШ Ь.  М ОЯ  ЗА Д АЧА 
–  РАССК АЗАТ Ь  И  П О К АЗАТ Ь 

К А Ж Д О МУ  РЕБЁН К У,  Ч ТО 
О Н  СП О СО БЕН  НА 

БОЛ ЬШ ЕЕ . 
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УДИВИЛИ В 2023 ГОДУ

Говорит, от места, где поймали ры-
бу, зависит цвет будущего халата. Ма-
териал с Камчатки отдаёт золотистым 
оттенком, с Амура – серый. Но его 
всегда можно раскрасить при помощи 
богатой дальневосточной природы. Ва-
сильки, например, дадут нежно-голу-
бые переливы.

Орочские орнаменты Любовь Вар-
шавская с коллегами возрождали по 
записям учителя Николая Сидорова 
и его жены Валентины. В 30-х годах 
прошлого века они приехали в село 
Уську-Орочскую просвещать коренное 
население и детально задокументи-
ровали традиции орочского народа. 
Теперь благодаря стараниям Любови 
Егоровны исконное искусство абори-
генов побережья Татарского пролива 
ожило вновь. Даже ежегодный празд-
ник возродили. Авяди Агдавасу назы-
вается. «Радуйтесь празднику» озна-
чает. Собирает он сотни человек, а весь 
орочский народ примерно полтысячи 
насчитывает. Люди танцуют, щеголяют 
в национальных костюмах и угощают-
ся традиционными блюдами: рыбны-
ми пельменями бянси, паштетом такса 
и супом из крапивы с горбушей.

Труды и заслуги Любови Варшавской 
– талантливого педагога и самобытно-
го этнографа из Ванино – отметили на 
очень высоком уровне. Она награж-
дена медалями «За верность Северу», 
«За бескорыстное служение коренным 
малочисленным народам», является 
членом Союза художников страны. Её 
имя внесено в энциклопедию «Лучшие 
люди России». Но нет в её голове покоя. 
Вот, новый проект запустила. На сред-
ства президентского гранта воссозда-
ла эпоху адмирала Невельского, когда 
тот присоединил наши земли к России. 
Точнее, увековечила подвиг его верной 
жены Екатерины.

ЕЁ ЖДЁТ МОСКВА!

 В свои одиннадцать лет Алёна Мень-
кова играет программу консерватории. 
И так виртуозно, что на недавнем Даль-
невосточном региональном конкурсе 

юных пианистов ученица детской му-
зыкальной школы №1 Хабаровска по-
лучила Гран-при. Жюри аплодировало 
девочке стоя. 

Алёна впервые села за пианино 
в три года. Ребенок, как правило, мало 
что помнит в таком возрасте, а у Алёны 
этот момент остался в памяти. Навер-
ное, потому, что он определил ее жизнь. 
В квартире у бабушки стоял инстру-
мент, и та иногда играла. А тут бабушка 

положила на стул подушки, чтобы ма-
ленькой Алёне было удобно, и предло-
жила девочке пройтись по клавишам. 
Очевидно, бабушка, которая пела в хо-
ре Хабаровского музыкального театра, 
там же занят был и ее муж, почувство-
вала интерес ребенка к инструменту. 
Со временем девочка на слух повторя-
ла за ней несложные композиции. Так 
Алёна оказалась в музыкальной школе. 
Девочке было тогда всего пять лет. 

Теперь она так поглощена музыкой, 
что со второго класса оставила обыч-
ную школу, перешла на домашнее обу-
чение. Говорит, иначе у нее не останет-
ся времени играть на пианино. Посту-
пок взрослого человека! Все предметы 
она учит самостоятельно, учителя 
к ней домой не приходят. Домашнее 
образование этого не предполагает. Но 
после каждой четверти она сдает всю 
программу на четыре и пять. 

Распорядок дня девочка определяет 
для себя сама. Утром – за стол, делать 
уроки, а потом целый день музыка. 
Играет она по три, четыре, а то все пять 
часов кряду. Понятно, никто ее не за-
ставляет, она так решила сама. Спра-
шиваю: не устают ли пальцы? Смеет-
ся: как могут уставать пальцы, если ты 
играешь! 

А педагог девочки Людмила Серге-
евна Шашкина рассказывает, что Алё-
на на самом деле иногда разбивает 
пальцы. В зале, где ей приходится вы-
ступать, плохая акустика, тогда надо 
играть ярче, делать такие сильные уда-
ры по клавишам, что из-под ногтей по-
является кровь. Нормально для взрос-
лого музыканта, но для ребенка!

Преподаватель говорит, что впервые 
видит такую целеустремленную девоч-
ку. Она внимательно слушает педагога, 
если что-то не получается, не плачет 
и не отчаивается, а садится за пиани-
но и работает, пока не добьется своего. 
Она такая взрослая, потому что знает 
чего хочет. А мечта у нее одна – играть 
каждый день, в любое время года. Для 
нее нет каникул, праздников и вы-
ходных. Не садится к пианино Алёна, 
только если у нее поднимается темпе-
ратура. Педагог объяснила, что в таком 
состоянии нельзя заниматься, могут 
воспалиться суставы. А руки для пиа-
ниста – самое главное. 

Ксения Башмет всякий раз, приез-
жая в Хабаровск, справляется о судь-
бе талантливой девочки. Говорит, что 
ждет ее в Москве. 

НАДЁЖНЫЙ 
«ДАЛЬНЕВОСТОЧНЫЙ ТЫЛ» 

Помогать другим у Екатерины Сери-
ной в крови, а потому, когда началась 
СВО, она сразу откликнулась, стала 
отливать свечи, плести сети, собирать 
продукты и вещи. И теперь у неё поя-
вилось столько единомышленников, 
что они объединились в общественную 
организацию «Дальневосточный тыл». 

Екатерина – в прошлом предприни-
матель, мать семерых детей, младше-
му из которых нет и года, так что она 
еще в декретном отпуске. И поглоще-
на помощью фронту, занимаясь этим 
двадцать четыре часа в сутки семь 
дней в неделю. Небольшое помещение 
в промзоне Хабаровска по улице Ир-
кутской, 8 стало штабом, куда идут лю-
ди. Кто-то после работы приезжает на 
полтора-два часа, чтобы плести сети, 
кто-то несет гуманитарную помощь, 
кто-то готовит посылки для отправки 
на фронт. Она понимает, что армию 
обеспечивают всем необходимым, но 
их помощь – матерей, жен, сестер – 
особая, они вкладывают в то, что дела-
ют, частичку своей души.

Их с мужем старший сын – профес-
сиональный военный, стал участником 

боевых действий, воевал, был ранен. 
У других женщин на фронте муж, сын, 
брат. Но даже если никого нет, все бой-
цы – наши, свои, родные.   

Начали они с мужем Андреем дома 
на кухне лить свечи и оставлять запи-
ски бойцам – любим, гордимся, ждем! 
Если вам что-то надо, пишите, звоните. 
И к ним стали обращаться ребята.

Воск они с мужем покупали на соб-
ственные деньги. Многие пасечники 
присылали им его в дар. Но кое-кто, 
почувствовав спрос, взвинтил цену 
в три-четыре и даже пять раз. Кило-
грамм воска, который стоил 175 рублей, 
теперь предлагают за тысячу с лишним. 
Екатерина признается, что когда у них 
не осталось денег, они продали дачу. 
Говорит, теперь не до нее, а когда СВО 
закончится, они накопят на другую.

К ним потянулись люди из ближних 
и дальних деревень, поселков, городов. 
Теперь их только в чате «Дальневосточ-
ный тыл» полторы тысячи человек, а на 
самом деле гораздо больше. Присоеди-
нились Ванино, Совгавань, Хурба, Ни-
колаевск-на-Амуре, поселок Тельмана, 
Комсомольск. 

Четыре месяца гуманитарную по-
мощь им возили домой, все комнаты, 
балкон были заставлены коробками. 
И тогда они стали искать помещение. 
Один из предпринимателей, узнав, чем 
они занимаются, отдал им свое бес-
платно.

– У тех, кто пришел к нам однажды, 
реакция одна: а можно мы будем вам 
помогать? – рассказывает  Екатерина 
Серина. – Нужен картон для свеч – стали 
привозить картон. Нужны помощники – 
откликнулись дети, в частности, кадет-
ская школа. Отвозим им заготовки, они 
вставляют картон в баночку. Однажды 
к нам пришли футболисты из «СКА-Ха-
баровск», в зале часов до двух ночи кру-
тили картон. К утру – 150 готовых банок! 
На самом деле это непросто. На неопыт-
ных руках быстро появляются мозоли.

Екатерина признается, что ответные 
весточки с фронта будоражат душу. Ты 
понимаешь, что реально спасаешь чьи-
то жизни.    

Им несут все, кто что может – сахар, 
сапоги или вязаные носки. Недавно 
в зону СВО пожертвовали две машины, 
очень нужные на фронте, с хорошей 
проходимостью. 

Екатерину Серину хорошо знают 
бойцы на фронте. Бесконечно ей, ор-
ганизатору и вдохновителю такой 
большой помощи, благодарны. После 
очередной посылки из Хабаровска 
прислали фото: на трех танках крупно 
начертано ее имя – Катюша. Она сме-
ется: «Так мы и воюем вместе».

РЫ БЬЯ  КОЖ А  –  МАТЕРИА Л 
Н ЕВЕРОЯТН О  П РАК ТИЧ Н Ы Й 
И  УД О БН Ы Й.  О БРАБАТЫ ВАЕ Т 
ЕГО  ВАРШАВСК А Я  ВРУ Ч НУЮ, 
ОТД АЁ Т  ГРУБО Й  СП ЕРВА  КОЖ Е 
К Е ТЫ ,  ГО РБУШ И  И Л И  СИ М Ы 
ТЕП Л О  СВО ИХ  РУК .

КО ГД А 
У  Н ИХ  Н Е 

О СТА Л О СЬ  Д ЕН ЕГ  НА 
ВО СК ,  О Н И  П РОД А Л И  Д АЧ У. 

ГО ВО РЯТ,  ТЕП ЕР Ь  Н Е  Д О  Н ЕЁ , 
А  КОГД А  СВО  ЗАКОНЧ ИТСЯ , 

О Н И  НАКО П ЯТ  НА 
Д РУГ УЮ.

Любовь Варшавская слева
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В КРАЕВОМ СТРОЙКЛАСТЕРЕ –  
НОВЫЙ УЧАСТНИК
В Хабаровском крае состав участников промышленно-строительного кластера пополнился крупным игроком рынка 
стройматериалов. Резидентом этой ассоциации стал завод крупнопанельного домостроения «Прогресс». Он расположен 
на северной окраине краевой столицы и многим горожанам известен под прежним названием – ЖБИ-4.

ВОЗВЕДЕНИЕ ОБЪЕКТОВ УСКОРЯЕТСЯ

- М
ы подписали до-
говор и стали ча-
стью строительного 
кластера. Рассчи-
тываем развивать 
связи с предприя-
тиями-партнёра-
ми этого кластера. 

Также надеемся воспользоваться мера-
ми государственной поддержки, чтобы 
снизить себестоимость продукции, – 
объяснил генеральный директор заво-
да КПД «Прогресс» Дмитрий Зубарев.

Напомним, идея создать кластер 
принадлежит Президенту России, об 

этом он сказал на Восточном эконо-
мическом форуме на острове Русский 
в сентябре 2021 года. Идею поддержал 
губернатор Хабаровского края Михаил 
Дегтярев, который на протяжении всей 
работы оказывал максимальное содей-
ствие создателям этого объединения. 
Ассоциация промышленно-строитель-
ного кластера Хабаровского края бы-
ла официально  зарегистрирована  уже 
весной 2022 года. С тех пор количество 
участников этого объединения растет.

– Завод КПД «Прогресс» стал уже 
27-м участником Ассоциации промыш-
ленно-строительного кластера Хаба-
ровского края. Он производит более 
800 наименований различной продук-
ции, полный спектр материалов для 
возведения жилых зданий и других 
сооружений, – рассказал и.о. первого 
заместителя министра строительства 
Хабаровского края  Темирлан Магома-
ев. – Сейчас разрабатывается мера под-
держки для участников кластера – пла-
нируется компенсировать часть транс-
портных расходов. 

Работающий в Хабаровском крае 
стройкластер должен простимулиро-
вать производство необходимых строй-
материалов для массового строитель-
ства как высотного, так и индивидуаль-
ного жилья. Ведь перед отраслью стоит 
задача выйти на возведение  до мил-
лиона  квадратов ежегодно. А значит, 
понадобится больше кирпича, плит, 

перекрытий и много чего ещё. Кстати, 
в этом году строители Хабаровского 
края планируют сдать уже 500 тыс. ква-
дратных метров нового жилья.

– Промышленно-строительный кла-
стер Хабаровского края производит 
инертные материалы (щебень, песок), 
строительный кирпич, железобетон-
ные изделия, мелкие металлические 
изделия и домокомплекты, – расска-
зал директор ассоциации участников 
промышленно-строительного кластера 
Хабаровского края  Дмитрий Палаж-
ченко. – За этот год мы получили под-
держку со стороны федеральных Мин-
транса и Минпромторга. Сейчас вопрос 
о дополнительных мерах стимулирова-
ния производства стройматериалов на 
Дальнем Востоке рассматривается на 
уровне Президента России.

500
В рамках плана мероприятий по улучшению инвестиционного климата в пра-
вительстве Хабаровского края сократили исчерпывающий перечень действий 
застройщиков на 336 пунктов. Это стало возможным благодаря внедрению 
федеральных норм градостроительного законодательства.

П
о информации регионального 
Минстроя, градостроительным 
законодательством предусмо-
трен перечень мероприятий, 
документов, сведений, мате-
риалов и согласований – это 
всё надо выполнить и предо-
ставить, чтобы приступить 

к реализации проектов. В 2021 году 
перечень состоял из 989 пунктов. На 
сегодняшний день он значительно со-
кращён.

– Благодаря оптимизации процессов 
и исключению дублирующих и избы-
точных процедур в сфере строитель-
ства федеральный исчерпывающий 
перечень был сокращен до 653 дей-
ствий – 66% от начального количества 
документов, сведений, материалов 
и согласований, необходимых для 
строительства, реконструкции объекта 
капитального строительства, ввода та-
кого объекта в эксплуатацию, а также 
государственной регистрации прав на 
него. Также нам поставлена задача со-
кратить продолжительность инвести-
ционно-строительного цикла на 30% 
до 2025 года, – рассказал исполняющий 
обязанности министра строительства 
региона Алексей Дубов.

В настоящее время в Хабаровском 
крае для сокращения инвестиционного 
цикла оптимизируется сразу несколько 
процедур. Так, сфера строительства пе-
реходит на электронный документообо-
рот, упрощаются процессы выдачи раз-
решений на возведение и ввод в строй 
объектов, предоставление сведений из 
государственной информационной си-

стемы и утверждение документации по 
планировке территорий. Оптимизирует-
ся также процесс предоставления участ-
ка в форме электронного аукциона.

Кроме того, с недавнего времени 
в краевом Минстрое запущен Центр 
содействия жилищному строительству. 
Он позволит сократить сроки получе-
ния разрешительной документации, 
предоставляемой застройщикам. Такая 
задача с прошлого года ведомству была 
поставлена в рамках проектного офиса 
по улучшению инвестиционного кли-
мата. Работа центра должна снизить 
административную нагрузку на строи-
тельный бизнес.

Напомним, что сейчас в Хабаров-
ском крае полностью исключены такие 
муниципальные процедуры как полу-
чение порубочного билета и получение 
разрешения на проведение земляных 
работ. Сокращены сроки получения 
разрешения на строительство и на 
ввод объекта в эксплуатацию – с 10 до 
5 рабочих дней; получения градостро-
ительного плана земельного участка – 
с 30 дней до 11 рабочих дней, и другие.

Кроме того, в этом году Агентство 
привлечения инвестиций и развития 
инноваций Хабаровского края (АПИ-
РИ) по поручению губернатора региона 
Михаила Дегтярева ускорило процесс 
административных процедур при под-
ключении инвесторов к инженерной 
инфраструктуре. Уже сокращены сроки 
по подключению к сетям газораспреде-
ления с 346 до 245 дней, к электриче-
ским сетям – со 191 до 73 дней, к систе-
ме теплоснабжения – с 333 до 259 дней, 
к объектам водоотведения и водоснаб-
жения – со 185 до 110 дней.

В  К РАЕВО М  М И Н СТРО Е  ЗАП УЩ ЕН 
Ц ЕНТР  СОД ЕЙСТВИЯ  Ж И Л И Щ Н О М У 
СТРО ИТЕ Л ЬСТВУ.  О Н  П ОЗВОЛ ИТ 
СО К РАТИТ Ь  СРО К И  П ОЛУ Ч ЕН ИЯ 
РАЗРЕШ ИТЕ Л ЬН О Й  Д О К УМ ЕНТАЦ И И , 
П РЕ Д О СТАВЛЯ ЕМ О Й 
ЗАСТРО Й Щ И К АМ.

тыс. квадратных 
метров 
нового жилья планируют сдать 
в эксплуатацию строители 
Хабаровского края в этом году
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КОН К УРЕН Ц ИЯ 
ТЕП ЕР Ь  ТАК А Я 

Ж ЁСТК А Я ,  Ч ТО  ЗАПА Д Н Ы Е 
П РО ИЗВОД ИТЕ Л И  СТРО ГО 

С Л Е Д ЯТ  ЗА  ТЕМ ,  Ч ТО БЫ  РЯД О М 
С  Н И М И  НА  ОД Н О Й  П ОЛ К Е 

СО П ЕРН И КО В  Н Е  БЫ Л О.  ТАК 
О Н И  П О Н И МАЮТ  ЗАКО Н 

РЫ Н К А!

РЕЦЕПТ ЕЁ ЖИЗНИ
Е Л Е Н А  И Щ Е Н К О 

Представить, что человек больше пятидесяти лет работает на одном предприятии, сегодня почти 
невозможно! Но Галина Владимировна Болтоносова именно столько отдала всем известному 
в Хабаровске МЖК. За эти годы поменялось всё, только рецепт майонеза и его вкус остался тот 
же. И Галина Владимировна этим гордится. 

ИЗ КАЗАНИ – В ХАБАРОВСК

И ведь не местная она, родилась 
в глубинке Тамбовской области. В Каза-
ни жила ее сестра, к ней Галина и по-
ехала после восьмого класса. Думала, 
куда поступать. Говорит, что шла по 
городу, первым попался на ее пути Ка-
занский механико-технологический 
техникум, туда и подала документы, не 
до конца понимая, чем она потом будет 
заниматься. Когда начала учиться, ста-
ло ясно, что специальность ее связана 
с производством маргарина и майо-
неза. Практику она проходила в Ново-
сибирске в майонезном цехе. Ее туда 
звали сразу начальником смены, но 
она почему-то выбрала Хабаровск, хо-
тя ни друзей у нее тут, ни знакомых. Но 
деревенской девочке было совсем не 
страшно отправиться за тридевять зе-
мель. У нее в руках было направление, 
а это значило, что ее встретят, устро-
ят на работу, дадут общежитие и еще 
подъемные. 

Встретили ее действительно хоро-
шо, определили в лабораторию техни-
ком-технологом, поселили в двухэтаж-
ный дом рядом, в квартире жили не-
сколько молодых специалистов. В тот 
же день дали подъемные, целый оклад 
в 80 рублей! На эти деньги Галина ку-
пила сестре подарок. 

МЖК тогда был автономным пред-
приятием с большим количеством 
вспомогательных служб, холодильни-
ков, складом семян сои, а они шли на 

комбинат вагонами. Работало почти 
полторы тысячи человек. В составе 
МЖК было несколько заводов, в част-
ности, по переработке сои, там делали 
свое соевое масло. На маргариновом 
заводе и в майонезном цехе его ис-
пользовали. 

Галина немного поработала в ла-
боратории, вскоре ее забрали началь-
ником смены на маргариновый завод. 
Потом она стала технологом, директо-
ром завода. Маргарин тогда был нату-
ральным продуктом, который можно 
было намазывать на хлеб, как масло. 
Все хозяйки использовали его в вы-
печке. Рецепт маргарина простой и по-
нятный: соевое масло, молоко, сахар, 
соль. Все! Хороший продукт! Базовый. 
Но на заводе делали еще и сливочный 
с добавлением масла и даже шоколад-
ный! А молоко, между прочим, к ним 
возили из совхоза на Красной Речке, не 
порошковое, цельное! Его сквашивали, 
на заводе были свои закваски, поэтому 
маргарин был с легкой кислинкой. 

Галина Болтоносова вспоминает, что 
это был сложный процесс, в таких-то 
объемах! Теперь уж маргарина давно 
нет, они его не выпускают. А майонез 
«Провансаль» классический остался. 
И он тоже натуральный. Потому что 
готовят его, как много лет назад, по од-
ному и тому же рецепту – соевое масло, 
молоко сухое обезжиренное, яичный 
порошок, сахар, соль, уксусная кисло-
та, горчица. Моя собеседница уточняет, 
что состав чуточку изменился, в май-

онез стали добавлять яичный желток. 
И это отличает его среди прочих дру-
гих, которыми завалены полки супер-
маркетов.

Так скрупулезно годами соблюдать 
один и тот же рецепт, хорошо это или 
плохо? Моя собеседница не сомнева-
ется: хорошо! Должно же быть в жизни 
что-то неизменное, особенно если это 
касается продуктов. Да и покупатели 
по-прежнему майонез этот любят, по-
тому что верят своим производителям. 
В нем для многих остался вкус детства. 

ЖЁСТКАЯ ПОЛКА

Галина Болтоносова рассказывает, 
что она много ездит по стране. Дочь 
у нее живет в Екатеринбурге, Галина 
там часто бывает. А еще недавно они 
путешествовали за границу, по России 
на машине. Часто путь их пролегал на 
юг в Краснодарский край и даже в Аб-
хазию. Обязательно заезжают на ро-
дину, на могилы родителей. Понятно, 
Галине Болтоносовой интересно по-
пробовать майонез, приготовленный 
в других краях. Профессиональное лю-
бопытство. 

– Заходим в супермаркет за про-
дуктами, я рассматриваю пакетики 
и баночки, – делится своими впечат-
лениями моя собеседница. – По на-
шему рецепту майонез больше никто 
не готовит. Только на ароматизаторах 
и загустителях. Смотришь: оливковый 
майонез, а в нем от оливок одно назва-

ние! Даже известные компании, кото-
рые позиционируют себя как произво-
дителя натуральных соусов и майонеза, 
откровенно обманывают покупателей. 
У их продуктов большой срок годности, 
а это первый показатель, что в майоне-
зе много лишнего и неполезного. 

Производство майонеза в Хабаров-
ске теперь не увеличивается, стабиль-
но завод выпускает 220 тонн в месяц, 
только перед Новым годом его делают 
больше. Люди делают хорошие запа-
сы на все долгие каникулы. Тогда всё 
расходится. А отправляют его по краю, 
в Приморье, Амурскую область, ЕАО, 
а дальше хабаровского майонеза уже 
нет. Моя собеседница говорит, что кон-
куренция теперь такая жесткая, что за-
падные производители строго следят 
за тем, чтобы рядом с ними на одной 
полке соперников не было. Так они по-
нимают закон рынка! 

ПОСТОЯНСТВО ЖИЗНИ

Спрашиваю, каково это пятьдесят 
лет ходить пешком на одно и то же 
предприятие, по одной и той же дороге, 
– Галина Болтоносова живет неподале-
ку. Моя собеседница смеется, говорит, 
что в этом постоянстве находит смысл. 
Все у нее в жизни спокойно, ясно, все 
предопределено. Да, все знакомо до 
мелочи. Но производство никогда не 
может наскучить. Всякий новый день – 
новые задачи, иногда проблемы. С утра 
всех обойдет, со всеми поздоровается. 
Ей нравится, что коллектив у них давно 
сложился, все друг друга знают много 
лет, что называется, и радости, и горе – 
пополам. Они поплачут и посмеются от 
души. Почти семья! А это теперь боль-
шая редкость.

Молодежь на предприятии тоже 
есть, но найти хороших специалистов 
нынче трудно. Масштаб производства 
уже не тот. И потом денег, как им ка-
жется, платят тут немного, а работы 
достаточно, в том числе и физической. 

В общем, и в свои 70 лет Галина Бол-
тоносова не собирается бросать свое 
дело. 

И муж ее тут же работал – теплотех-
ником. Познакомились они на заводе. 
Он серьезный, основательный человек, 
работящий, с таким ничего не страшно. 
Потом выяснилось, что он из старове-
ров. Так и прожили они почти сорок 
лет. Теперь его уж нет, но Галина Бол-
тоносова вспоминает его хорошо. Они 
всегда держали пасеку, муж любил во-
зиться с пчелами. За поселком Сита 
в тайге она и располагалась. А в самом 
поселке деревенский дом, огород пят-
надцать соток. В пятницу вечером уез-
жали в свои владения, в воскресенье 
вечером возвращались. И отдых, и удо-
вольствие, и запасы на всю зиму. Так 
и прошла жизнь. 

Это только кажется, что если про-
изводство небольшое, ассортимент 
один, ничего не происходит. Ничего 
подобного! Тут не заскучаешь. Они все 
время экспериментируют, осваивают 
новые виды продукции. Одно время 
выпускали майонез с творогом, но он 
совсем с небольшим сроком годности. 
А недавно запустили майонез с лами-
нариями и с морским деликатесом – 
экстрактом трепанга. Дальневосточная 
тематика интересна покупателям, тем, 
кто заботится о своем здоровье. 

Галина говорит, что и она, и весь их 
небольшой коллектив чувствуют себя 
хорошими производителями с тради-
циями, чей продукт приходит к людям 
и в праздники, и в будни. Все-таки это 
очень важно – получать удовольствие 
от того, что ты делаешь.  
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ТРЕБУЕТСЯ ВОДИТЕЛЬ
А Л Е К С А Н Д Р  Я Н Ы Ш Е В

Толпы людей на остановках и редкие автобусы – такая картина нарисовалась из-за острого 
дефицита водителей. Причем подобная ситуация наблюдается по всей России, и краевая 
столица находится ещё не в самом плохом положении, но это не значит, что на проблему 
можно закрыть глаза. Только вот для её решения, как отмечают в региональном министерстве 
транспорта, объединиться нужно всем.

ЗАМКНУТЫЙ КРУГ

Как рассказал корреспонденту на-
шего издания директор ООО «Дальав-
тотехэкспертиза» Александр Куликов, 
дефицит водителей общественного 
транспорта в Хабаровске сейчас очень 
серьёзный – от 20 до 50 процентов, 
в зависимости от предприятия и при-
быльности маршрутов. И причин этому 
он видит несколько. Так, первый се-
рьёзный удар по перевозчикам нанес-
ла пандемия коронавируса. Предпри-
ниматель вспоминает, что до неё у него 
не было проблем с кадрами. Но вместе 
с введением жёстких карантинных мер 
началось мощное давление на водите-
лей со стороны контролирующих орга-
нов – штрафовали за любое нарушение 
режима. 

Люди просто не выдерживали давле-
ния и уходили на другие предприятия 
– возить хлеб, песок на самосвалах, на 
вахту. Там, как утверждает Александр 
Куликов, работа была намного спокой-
нее. А ведь уходили достаточно опыт-
ные водители, с большим стажем и ре-
путацией. Но пандемия давно закончи-
лась, а шофёры обратно не вернулись 
– и вряд ли уже когда-нибудь вернутся. 
Таким образом, после снятия каранти-
на перевозчик недосчитался примерно 
половины коллектива, и набрать он его 
не может до сих пор. Как говорит пред-
приниматель, поправить ситуацию 
могло бы увеличение зарплаты, но тут 
вступает в силу другой фактор.

– В последнее время мы наблюда-
ем удорожание доллара, а вместе с тем 
растут цены на запасные части для 
автобусов и саму технику, которую пе-
ревозчикам надо обновлять. Предпри-
ятия же ещё и кредиты выплачивают, 
и объекты необходимые строят. Всё 
это поглощает прибыль. Кроме того, от 
курса доллара и евро очень зависят на-
ши водители-иностранцы – они меня-
ют валюту и отправляют деньги домой. 
Соответственно, в пересчёте они стали 
получать ещё меньше. В данной ситуа-
ции такие водители также уходят в дру-
гие места, где больше платят, – расска-
зывает Александр Куликов. 

Естественно, в сложившемся поло-
жении перевозчикам приходится со-
кращать количество рейсов. Например, 
вместо десяти машин на маршруте мо-
жет быть шесть или того меньше. Кроме 
дефицита водителей не стоит забывать 
про Трудовой кодекс, согласно которо-
му водителям нужно давать законный 
отпуск. А ведь люди ещё и болеют. 

Автобусов меньше, и из-за этого ра-
стёт время ожидания. Пассажиры нерв-
ничают и по любому поводу начинают 
цеплять водителей автобусов, которые 
ни в чём не виноваты. Это тоже для 
многих повод сменить работу. Получа-
ется такой вот замкнутый круг, где все 
правы.

НОВЫЕ КАДРЫ

Представители краевого министер-
ства транспорта и дорожного хозяйства 
регулярно встречаются с перевозчика-
ми и предлагают им разные решения по 
уменьшению кадрового голода. Одно из 
таких – подготовка новых водителей для 
отрасли. Как рассказал начальник управ-
ления организации перевозок регио-
нального Минтранса Александр Деми-
дов, сейчас комитет по труду и занятости 
правительства Хабаровского края ведёт 
программу, в соответствии с которой за 
счёт бюджетных средств можно обучать 
порядка ста водителей категории «D» 
в год. Перевозчики могут сами зареги-
стрировать в службе занятости человека, 
который хочет стать шофёром. 

Только вот активно отклика от биз-
неса на такое предложение не наблюда-
ется. Но предпринимателей, на самом 
деле, можно понять. Заниматься под-
бором потенциальных кадров, которые 
при этом должны быть официально 
безработными, весьма трудоёмкое за-
нятие. Кроме того, как высказались 
перевозчики, в настоящее время не 
существует инструмента, с помощью 
которого они могли бы гарантирован-
но закрепить такого работника после 
получения категории. Кроме того, де-
фицит каждого хабаровского предпри-
ятия исчисляется десятками человек, 
и можно представить, сколько времени 

предприниматели потратят на поиски 
соискателей самостоятельно. Отсюда 
вылилась другая инициатива. 

– К краткосрочной программе подго-
товки водителей активно подключается 
Хабаровский автомеханический кол-
ледж. Сейчас в службе занятости ждут 
оперативную информацию о потреб-
ностях перевозчиков в кадрах – заявки 
с точным количеством вакансий они 
должны предоставить в ближайшее вре-
мя. Все предприниматели должны от-
работать этот вопрос и указать свои ре-
альные потребности, – сказала председа-
тель ассоциации пассажирских перевоз-
чиков Хабаровска Светлана Тремасова.

НОВАЯ ОПТИМИЗАЦИЯ

Как отметил Александр Демидов, 
проблема с дефицитом водителей об-
щественного транспорта наблюдается 
по всей стране, и наш регион на общем 
фоне смотрится не так плохо. Но одной 
лишь подготовкой новых кадров, как 
он считает, вопрос не решить. Ещё одно 
направление, на которое стоит обра-
тить внимание, – оптимизация суще-
ствующей в Хабаровске маршрутной 
сети и развитие дорожной инфраструк-
туры. По словам собеседника, даже при 
существующей ситуации можно сде-
лать так, чтобы пассажирам некоторых 
маршрутов приходилось меньше вре-
мени проводить на остановках в ожи-
дании нужного автобуса.

И верная логика в этом определённо 
есть. Так, многие хабаровчане жалуют-
ся, что автобусы некоторых маршрутов 
в час пик приходят на остановки с ин-
тервалом в 5-10 минут и уходят полупу-
стые, в то время как других приходится 
ждать, вопреки утверждённому графи-
ку, по полчаса и дольше. Также зачастую 
на остановках наблюдается настоящий 
коллапс из-за того, что прибывающий 
транспорт просто не помещается в один 
карман – этого тоже быть не должно. 
Администрацией города уже выпуще-
но постановление, согласно которому 
планируется постепенное, с 2025 года, 
упразднение части маршрутов. В основ-
ном это касается направлений, которые 
обслуживают маршрутные такси. 

– Сейчас в Хабаровске мы наблюдаем 
маршруты, которые идут параллельно 
друг другу и при этом отличаются всего 
несколькими остановками. Также об-
ращаем внимание, что по некоторым 
направлениям, где не нужно, идут авто-
бусы большого класса, в то время как бо-
лее загруженные обеспечены лишь не-
большими машинами. Решено, что не-
которые маршруты будут объединяться, 
а какие-то сниматься вовсе. Всё это по-
зволит оптимизировать количество ав-
тобусов, а следовательно, и потребность 
в водителях. Также необходимо рассмо-
треть вопрос о корректировке расписа-
ния, – отметил Александр Демидов. 

Взять, например, маршрут №25, 
интервалы движения которого состав-

ляли порядка трёх минут. Перевозчик 
уже скорректировал расписание, что 
позволило снять лишние машины. При 
этом интервал увеличился совсем не-
намного – до трех с половиной минут. 
Это не так уж существенно, согласи-
тесь. И резерв ещё есть. Так, если авто-
бусов на маршруте станет не 20, а 15, то 
ждать транспорт придётся уже 4 мину-
ты, что также приемлемо. 

Также с хабаровской мэрией решает-
ся вопрос о развитии дорожной инфра-
структуры. Так, на следующий год адми-
нистрация рассматривает возможность 
выделения полос для автобусов. В каче-
стве варианта Минтранс предложил ор-
ганизовать такую на улице Карла Марк-
са – она достаточно широкая. Как уже 
показала практика, выделенные полосы 
позволяют общественному транспорту 
не стоять в пробках и вовремя прибы-
вать на остановки, где его ждут люди. 

– Улица Шеронова в следующем году 
в рамках нацпроекта БКД будет ремон-
тироваться. Сейчас в проект финанси-
рования можно ввести ремонт и трам-
вайных путей. Дальше этот путь можно 
обособить, чтобы на него не смогли 
заезжать автомобили. Нужно, чтобы 
трамваи шли ходом, зная, что у них 
есть приоритет. Увеличится скорость, 
а вместе с тем и пассажиропоток, – рас-
сказал Александр Демидов. 

ОТРАСЛЕВАЯ НЕРВОЗНОСТЬ

Вызывают обеспокоенность у хаба-
ровских перевозчиков новые требо-
вания к водителям-иностранцам, ко-
торые должны вступить в силу уже 
весной будущего года. Фактически они 
обязывают иностранных водителей 
менять национальные права на доку-
менты российского образца. Предпо-
лагается, что гастарбайтерам придётся 
заново отучиться в автошколе и сдать 
экзамены. По мнению директора ООО 
«Дальавтотехэкспертиза» Александра 
Куликова, пока данный закон вызывает 
ряд вопросов, на которые не могут точ-
но ответить даже сотрудники ГИБДД.

– Мы ждём окончательные поясне-
ния из Москвы – много непонятного. 
Фактически не менять права смогут 
только граждане Киргизии, Казахстана 
и Белоруссии. Но нужно отметить, что 
граждане Таджикистана и Узбекиста-
на у нас уже много лет работают толь-
ко по российским правам, – иначе им 
грозит крупный штраф. А если человек 
получает гражданство нашей страны, 
то он и так в течение 60 дней должен 
поменять водительское удостовере-
ние. Единственное, нужно было только 
сдать экзамены, а теперь, судя по тек-
сту закона, придётся пройти полно-
ценное платное обучение в автошколе, 
– высказался Александр Куликов.

Предприниматели опасаются, что 
после нескольких неудачных экзаменов 
человек также откажется от работы в об-
щественном транспорте. А иностран-
ных водителей в общей штатной чис-
ленности сейчас – в пределах половины. 

Ещё один вопрос, который необхо-
димо учитывать, если транспортники 
хотят получить приток новых каче-
ственных кадров, – повышение прести-
жа профессии, которого нет сегодня. 
Это также комплексная работа. 

ПАССА Ж И РЫ  Н ЕРВН ИЧАЮТ  И  П О 
Л Ю БО МУ  П О ВОД У  НАЧ И НАЮТ 
Ц ЕП ЛЯТ Ь  ВОД ИТЕ Л ЕЙ  АВТО БУСО В, 
КОТО РЫ Е  Н И  В  Ч ЁМ  Н Е 
ВИ Н О ВАТЫ.



17 25 Д Е К А Б Р Я 2023 Г О Д А№ 13 (272)Х А Б А Р О В С К И Й К РА Й С Е Г О Д Н Я l  todaykhv.ruЧ Е Л О В Е К  И  Е Г О  Д Е Л О

Ф
О

Т
О

: 
Г

О
 М

Ч
С

 П
О

 Х
А

Б
А

Р
О

В
С

К
О

М
У

 К
Р

А
Ю

Ф
О

Т
О

: 
Г

О
 М

Ч
С

 П
О

 Х
А

Б
А

Р
О

В
С

К
О

М
У

 К
Р

А
Ю

ЧРЕЗВЫЧАЙНЫЙ ДОКТОР
Д А Н И И Л  Г О Р Ч А К О В

По итогам уходящего года впервые дальневосточник признан одним из лучших врачей 
МЧС в России. Начальник отдела аэромобильного медицинского обеспечения и эвакуации 
пострадавших ПСО (с. Ракитное) ГУ МЧС России по Хабаровскому краю Александр Лунин занял 
второе место в стране. 

А Л ЕК САНД Р  ЛУН И Н 
П ОЛУ Ч И Л  ВСЕ 

СП ЕЦ ИА Л ЬН О СТИ , 
КОТО РЫ Е  НУ Ж Н Ы 

ВРАЧ У  МЧ С.  О Н  Н Е 
ТОЛ ЬКО  ТЕРАП ЕВТ,  Н О 

ЕЩ Ё  И  АН ЕСТЕ ЗИ ОЛ О Г-
РЕ АН И МАТОЛ О Г,  ВРАЧ 

СКО РО Й  П О М О Щ И, 
ТРАН СФУЗИ ОЛ О Г 

И  Д А Ж Е  П СИХИАТР.

Воздушный госпиталь
С Александром Дмитриевичем мы 

встретились в пункте, где медики по-
исково-спасательного отряда краевого 
главка МЧС несут дежурства. В любой 
момент громкоговоритель может ско-
мандовать: на выезд! Дорожно-транс-
портные происшествия, вскрытие 
дверей в квартиры пожилых граждан, 
которые вдруг перестали выходить на 
связь, или малолетний ребёнок захлоп-
нул дверь. Помощь спасателей и ме-
диков  может потребоваться в любой 
момент.

Самая запоминающаяся история 
в практике Лунина случилась в авгу-
сте 2015 года. Тогда на Комсомольской 
трассе у озера Гасси в лобовую стол-
кнулись два автобуса с пассажирами. 
16 погибших, десятки тяжелораненых. 

На помощь доктор Лунин вылетал 
со всей бригадой. Под аэромобильный 
госпиталь срочно оборудовали самый 
большой в мире вертолёт Ми-26. Спа-
сённые жизни, признаётся врач, – са-
мое приятное, что есть в его работе.

Или другая история. Сигнал пришёл 
от альпинистов, что отрабатывали спу-
ски и подъёмы в отдалённой скалистой 
кальдере на севере Хабаровского края. 
Один из них получил серьёзнейшие 
травмы, ударившись о скалу. Страхо-
вавший его товарищ сильно повредил 
руку. Благо, с собой у альпинистов был 
спутниковый телефон. Дозвонились до 
спасателей.

Долго искали людей с борта верто-
лёта. Рельеф чрезвычайно сложный, 
низко не спустишься, а с высоты раз-
ве разглядишь человека? Благо, това-
рищи пострадавших догадались взять 
в руки кусок стекла. Так солнечными 
зайчиками и привлекли к себе вни-

мание. Но скалы такие, что вертолё-
ту не сесть, а восходящие воздушные 
потоки не дают винтокрылой машине 
зависнуть для десантирования спа-
сателей и врача к пострадавшим на 
тросе. Пришлось раненого на борт не-
сти на руках, передавая носилки через 
огромные валуны к вертолету. А даль-
ше в город, в больницу.

Никогда  
не останавливайся!

Стать врачом Александру Дмитрие-
вичу, как говорится, было на роду на-
писано. Дедушка – военный врач, спа-
сал раненых на полях Второй мировой 
войны. Мама работала фельдшером- 
акушером в сельском медпункте на 
границе Курской и Орловской обла-
стей, папа – ветеринарным врачом. Так 
что после школы Саша поступил в Кур-
ский медуниверситет. Домой до стан-
ции Поныри, в окрестностях которого 
проходила самая кровопролитная за 
время Великой Отечественной Курская 
битва, обычно добирался поездом, по-
том 12 километров на автобусе. Однаж-
ды студент-медик решил пройти этот 
путь пешком и чуть не лишился жизни.

– Решил короткой дорогой по па-
хоте дойти домой. Честно, пожалел. 
Погода – не то снег, не то дождь. Смо-
трю – параллельно мне в пролеске 
идут четыре «собачки». Остановлюсь 
– они присядут. Иду дальше – следуют 
за мной. Странно, думаю, еды у меня 
с собой нет. Чего им нужно? Так и шли 
за мной. И тут я понял, что это ника-
кие не собаки, а волки. Они ждали, ког-
да я из сил выбьюсь, чтобы напасть, – 
вспоминает Александр Лунин.

Понял тогда наш герой, что идти 
нужно до конца, а остановиться – смер-
тельно опасно. Так и дошёл по грязи 
уверенным шагом до родительского 
дома. Этот принцип – никогда не оста-
навливайся – стал главным в его жиз-
ни. Была служба в армии – участвовал 
в поддержании конституционного по-
рядка в Нагорном Карабахе. После де-
мобилизации учёбу решил продолжить 
на военном медицинском факультете 
в Томске. Там познакомился с будущей 
супругой. Ольга тоже врач. По распре-
делению попали в Хабаровск. Служи-
ли военными врачами два десятиле-
тия. После окончания военной службы 
останавливаться не стали, продолжи-
ли работать на благо нашей страны.  
С 2014-го Александр трудится в МЧС.

Александр Дмитриевич постоян-
но учится. Получил все специально-
сти, которые нужны врачу МЧС. Он не 
только терапевт, но ещё и анестезио-
лог-реаниматолог, врач скорой помо-
щи, трансфузиолог и даже психиатр. 
В 2018 прошёл непростое обучение на 
водолазного врача. 

Один в ординаторской
В 2020-м Александр Лунин на вре-

мя ушёл из МЧС. Тогда нас захлестнула 
волна пандемии коронавируса. Решил: 
для него это важный и очень ценный 
опыт, какой в карьере врача может уже 
и не повториться. Устроился в «ковид-
ный» госпиталь на базе ЦРБ района им. 
Лазо в Переяславке.

– Помню точно, 19 февраля, ког-
да у нас в крае было принято поста-
новление о введении противоэпиде-
мических мер, я на скорой отправился 
встречать из Южной Кореи рейс с пер-

выми контактными. В аэропорту плё-
ночный коридор, люди в спецодежде. 
Как в фантастическом кино. Очень 
тревожно, – рассказывает доктор. – 
Вскоре я перешёл в «ковидное» отделе-
ние. Персонал там посуточно менялся. 
А я тогда был единственным врачом. 
Жил больше месяца в ординаторской, 
пока не добавили нам ординаторов.

Когда эпидситуация начала улуч-
шаться, Александр Дмитриевич вер-
нулся в структуру МЧС. Параллельно 
преподаёт в Дальневосточном государ-
ственном медуниверситете на кафедре 
клинической токсикологии и экстре-
мальной медицины. Он убеждён: оте-
чественные военно-полевая хирургия 
и терапия – на лучшем в мире уровне. 
Студентов приобщает к практическому 
опыту. Они постоянно участвуют в ма-
стер-классах, соревнованиях по оказа-
нию первой помощи.

Так, например, в сентябре во Влади-
востоке свои навыки ученики Алексан-
дра Лунина продемонстрировали на 
Первой Азиатско-Тихоокеанской олим-
пиаде по оказанию первой помощи. 
А в декабре на базе центра патриоти-
ческого воспитания молодёжи «Воин» 
команды на практике соревновались 
в эвакуации пострадавших из сугробов 
в автомобиль.

Кроме того, Александр Дмитриевич 
взял на себя общественную нагрузку 
председателя краевого отделения Все-
российского общества первой помощи. 
Говорит, очень важно, чтобы каждый, 
даже далёкий от медицины, человек 
мог и первые признаки инсульта рас-
познать, и помочь в любой экстренной 
ситуации, пока не приедут скорая или 
спасатели.

Дочь Александра и Ольги пошла по 
стопам родителей. Она трудится микро-
биологом. Сын пошёл другим путём –  
закончил Самарский госуниверситет 
и теперь строит космические ракеты.

Кстати, в конкурсе на лучшего меди-
ка МЧС наш герой обошёл десять сво-
их коллег, включая медика из специа-
лизированного отряда «Центроспас». 
Первое место заслуженно занял на-
чальник медицинской службы Центра 
«Лидер» Владислав Гуляев. Это спа-
сательное формирование находится 
в авангарде всех проводимых МЧС Рос-
сии спасательных операций высокого 
риска, в том числе за пределами нашей 
страны.

Срочный выезд на спасение людей
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В декабре премьер-министр России Михаил Мишустин подпи-
сал Стратегию развития отрасли связи до 2035 года.
Согласно документу, по всей стране начнётся поэтапный запуск 
перспективных мобильных сетей – базовые станции стандарта 

5G должны появиться во всех городах, где проживает более 100 тысяч человек. 
Для этого будет использоваться только российское оборудование.
На орбиту выведут государственную группу спутников, которая состоит из 19 кос-
мических аппаратов.
В результате реализации Стратегии 98% населения России получит доступ к ин-
тернету на скорости от 1 Гбит/с на основе защищённой инфраструктуры связи. 
Средняя скорость мобильного интернета должна составить не менее 125 Мбит/с.

В А Ж Н О

Т Е Х Н О Л О Г И И

С КОСМОСОМ БУДЕМ НА СВЯЗИ
Д А Н И И Л  Г О Р Ч А К О В

Хабаровский край ждут коренные изменения в сфере связи. Мобильный интернет и другие 
цифровые услуги становятся доступнее жителям даже самых отдалённых районов за счёт 
развития космических технологий. Что происходит сейчас на орбите над нашим регионом  
и как это изменит жизнь простых граждан?

ТЕЛЕПОРТ

Проезжая по Комсомольскому шос-
се, вы, наверное, замечали вблизи села 
Сергеевка на 21 километре огромное 
количество антенн за высоким забо-
ром. Это крупнейший на Дальнем Вос-
токе телепорт – так называют назем-
ные центры коммуникации с группи-
ровками спутников на орбите. Филиал 
федерального госпредприятия «Косми-
ческая связь» в пригороде Хабаровска 
работает с 2004 года. Отсюда обеспечи-
вается телевещание и передача радио-
сигнала на всю территорию огромного 
Дальнего Востока и даже часть Восточ-
ной Сибири.

В конце уходящего года центр кос-
мической связи посетил губернатор 
Михаил Дегтярев. Он оценил измене-
ния, которые происходят на этом пред-
приятии. Сейчас уже ведется монтаж 
новых антенн. При этом их собирают 
уже из отечественных комплектующих. 
Сферу связи очень сильно затронули 
несправедливые западные санкции, 
и в импортозамещении она нуждается 
в первую очередь. 

– Импортное оборудование выходит 
из строя. Отечественные производите-
ли под нас подстроились, под заказ обо-
рудование без проблем сделали. Мы по-
степенно переходим полностью на им-
портозамещение. Все идет прекрасно! – 
заверил директор Центра космической 
связи «Хабаровск» Алексей Бабешко. 

ФГУП «Космическая связь» является 
национальным оператором спутнико-
вой связи в России. Его аппараты на 
околоземной орбите покрывают свыше 
80 процентов поверхности планеты. 

На территории Хабаровского края ра-
ботают 25 антенн наземных станций 
приема спутникового сигнала ФГУП 
«Космическая связь». Предприятие 
планирует дальнейшее развитие своего 
филиала в нашем регионе.

– Предприятие с историей. Отсюда 
ведется управление несколькими спут-
никами «Экспресс», обеспечиваются ин-
тернетом и связью в рамках федераль-
ного проекта «Устранение цифрового 
неравенства» некоторые населенные 
пункты, подается телевизионный сиг-
нал на Камчатский край, Магаданскую 
и Сахалинскую области, Чукотский ав-
тономный округ. Но самое главное – это 
вопросы развития. Мы договорились, 
что филиал будет расширяться. В бли-
жайшие два года здесь планируется уве-
личить площади, построить новые ап-
паратные, центр управления еще двумя 
группировками спутников, – рассказал 
Михаил Дегтярев.

РАЙОНЫ НА СВЯЗИ

Самые густонаселенные территории 
на юге и в центре Хабаровского края 
надежной связью обеспечиваются за 
счет наземных оптико-волоконных 
линий. Сигнал передается по тончай-
шим волокнам из специального стек-
ла, связанным в толстые кабели. Такие 
сети проходят через Хабаровск и Ком-
сомольск, идут вдоль Транссиба, БАМа 
и основных автодорог. На север оптика 
дотянулась до села имени Полины Оси-
пенко и Николаевского района. А даль-
ше на север – огромное белое пятно.

– Охотский муниципальный округ, 
Аяно-Майский и Тугуро-Чумиканский 

районы занимают больше половины 
территории Хабаровского края. Туда по-
ка нет ни автомобильных, ни железных 
дорог, не построены линии электропере-
дачи. А оптико-волоконные линии свя-
зи, как правило, прокладывают парал-
лельно дорогам или ЛЭП, – объяснил ми-
нистр цифрового развития и связи Хаба-
ровского края Алексей Гусев. – С точки 
зрения бизнеса сотовым операторам 
невыгодно подключать к 4G населенные 
пункты, где меньше 300 человек. Но мы 
совместно с операторами мобильной 
связи, с операторами фиксированной 
связи находим точки соприкосновения, 
и они практически идут на реализацию 
своих социальных функций. Мы вместе 
с районными и муниципальными ад-
министрациями смотрим, как снизить 
платежи за размещение оборудования. 
Рассматривая по крупицам каждый на-
селенный пункт, мы находим точки со-
прикосновения, когда отдельные затра-
ты операторов связи на строительство, 
эксплуатацию сети уменьшаются и по-
зволяют реализовать проект. 

СПУТНИК В ПОМОЩЬ

Кардинально улучшить качество 
связи в Охотском, Аяно-Майском 
и Тугуро-Чумиканском районах мож-
но только за счет прокладки волокон-
но-оптической линии связи (ВОЛС). 
Очевидно, что проложить ВОЛС по 
земле, а это сотни километров без-
людной тундры и тайги, реки, горные 
хребты, фантастически затратно. Есть 
вариант прокладки оптики по дну моря 
между административными центрами 
северных территорий. Но и это десятки 
миллиардов рублей. Значит, пока, кро-
ме спутниковой связи, альтернативы 
для севера нет.

Между тем, мобильная связь в фор-
мате 4G уже появилась в таких труд-
нодоступных северных селах как Аян, 
Нелькан и Джигда. Там абоненты по-
лучили возможность пользоваться 
любыми приложениями на мобиль-
ных телефонах, отправлять и получать 
фото и видео. Раньше для них были 
доступны только звонки или отправка 
SMS.

В Хабаровском крае работают сра-
зу две государственные программы, 
которые призваны обеспечить надеж-
ной связью отдаленные территории. 
Во-первых, это программа «Устране-
ние цифрового неравенства» (УЦН 
2.0). Ее инициировал Президент Рос-
сии Владимир Владимирович Путин, 
а реализует федеральное Минцифры.

Параллельно этому проекту в на-
шем регионе работает запущенная по 
поручению губернатора Михаила Дег-
тярева краевая программа «Цифровое 
равенство». За счет регионального 
бюджета в последнее время мобиль-
ным интернетом обеспечили жите-
лей еще пяти поселений Хабаровского 
края: с. Отрадное Вяземского райо-
на, с. Тавлинка Солнечного района, 
пос. Золотой района имени Лазо, пос. 
Алонка Верхнебуреинского района, 
р.пос. Лазарев Николаевского райо-
на. С учётом жителей Омми и Даппы, 
получивших надежный доступ в сеть 
по федеральной программе, совре-
менные цифровые сервисы стали 
доступны 3100 абонентам. Всего же 
мобильный интернет в уходящем го-
ду появился в 23 населенных пунктах 
края. По планам властей, до 2030 года 
надежной связью в формате 4G будут 
обеспечены все населенные пункты 
края с численностью населения от 
100 человек.

За счет усиления орбитальной 
группировки над Хабаровским кра-
ем в рамках федерального проекта 
«Устранение цифрового неравенства» 
мобильный интернет посредством 
спутниковых каналов связи появился 
в населенных пунктах Оглонги, Хер-
пучи, Верхняя Манома и Новая Иня, 
Софийск.

Губернатор Михаил Дегтярев в центре космической связи «Хабаровск»
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ТОЛЬКО УСПЕВАЙ РАЗВЛЕКАТЬСЯ
И В А Н  М И Р О Н О В ,  А Н А С Т А С И Я  Ш У С Т О В А

Длинные новогодние каникулы в этом году продлятся до 8 января. У хабаровчан есть целая неделя на то, чтобы отдохнуть 
и съездить туда, куда давно хотелось. Рассказываем, куда можно отправиться в Хабаровске и за его пределами.
ПО ЛЬДУ

Для жителей и гостей города досту-
пен самый большой бесплатный каток 
Дальнего Востока на набережной Хаба-
ровска. Он носит название «Семейный 
каток». Площадь его составляет почти 
7 тысяч квадратных метров, и украшен 
он двумя километрами светящихся 
гирлянд. Единовременно взять конь-
ки напрокат могут здесь 325 человек. 
А его ежегодная посещаемость – около 
50 тысяч человек.

Есть еще ледовые площадки на му-
ниципальных и краевых стадионах: 
«Заря», «Юность», «Нефтяник», «Арсе-
нал» и «Динамо». 

Кстати, покататься на коньках мож-
но практически во всех районах города, 
открыты 64 ледовые площадки во дво-
рах, все они бесплатные. 

Бесплатный каток, пусть и неболь-
ших размеров, доступен и в сердце 
краевой столицы – у главной новогод-
ней ёлки региона на площади Ленина. 
Здесь же проходит традиционная яр-
марка «АмурФест», где можно приоб-
рести авторские новогодние игрушки, 
аксессуары, одежду и другие сувениры. 
Ну и, конечно, сладости. 

А дальше – в парк «Динамо», где тра-
диционно все сверкает, горит и есть ле-
дяные горки. 

КУЛЬТУРНАЯ ПРОГРАММА

Те же, кому зимних забав недоста-
точно, могут ознакомиться с культур-
ной программой. С 27 декабря в Му-
зыкальном театре состоится премьера 
музыкальной сказки в одном действии 
«Летучий корабль» (6+) в сопровожде-
нии театрального оркестра. В этом же 
театре представлен семейный мюзикл 
в двух действиях «Бременские музы-
канты» (6+). А 7 января пройдет «Рож-
дественский концерт Кальман-Гала» 
(12+), двухчасовое действо, посвящён-
ное венгерскому автору популярных 
оперетт Имре Кальману.

В Дальневосточной государствен-
ной научной библиотеке до 31 декабря 
продлится книжный праздник «Манда-
риновое настроение» (6+), где можно 
будет поучаствовать в краеведческом 
квесте, посетить книжную выставку, 
пройти по новогодним лабиринтам 
и посетить разные фотозоны. 

В январе, 3, 4, 5 числа, пройдут «Се-
мейные новогодние каникулы в библи-
отеке» (0+), в ходе которых можно будет 
бесплатно получить книгу и посетить 
экскурсию по историческому зданию.

В преддверии Рождества, 5 января, 
в библиотеке пройдет праздничная 
развлекательная программа «Снежные 
истории» (0+). 

Хабаровский краевой театр кукол 
вплоть до 8 января будет показывать 
спектакль «У кукол на ёлке» (0+).

А Хабаровский ТЮЗ ждёт малень-
ких зрителей и их родителей на спек-
такле «Ёлкино солнце» (0+), который 
пробудет на сцене до 7 января вклю-
чительно. Артисты расскажут о чуде-
сах, верной дружбе и о том, что са-
мые искренние желания непременно  
сбываются. 

До 7 января на сцене Хабаровского 
краевого театра драмы пройдет серия 
новогодних спектаклей, пьеса «Бога-
тырь Степан Ромашкин» (6+), музы-
кальные сказки «Сказка о потерянном 
времени» (6+), «Волшебное огниво» 
(6+), «Василиса Прекрасная» (6+), «Зо-
лотой ключик» (6+), «По щучьему веле-
нью» (6+). 

Хабаровская краевая филармония 
ждет зрителей на концерте государ-
ственного концертного ансамбля 
«Дальний Восток» с песнями из ново-
годних фильмов, будет представлен 
анимационный мюзикл «Рюкзачки 
спасают Новый год» (0+). В спектакле 
– живая музыка, встреча с Дедом Мо-

розом и Снегурочкой, а также песни 
из мультсериала «Спина к спине» от 
Хабаровской анимационной студии 
«Мечталет». 

НАЕДИНЕ С ПРИРОДОЙ

В зимний сезон, несмотря на даль-
невосточные морозы, популярностью 
пользуются глэмпинги. Сейчас в Хаба-
ровском крае их 13. 

Один из ближайших, «Шале на во-
де», расположен в 30 минутах езды от 
Хабаровска, у подножия Хехцира, в зо-
не природоохранного заповедника. 

Зимой здесь можно отправиться на 
подледную рыбалку, прокатиться на 

коньках по озеру и на ледяных горках, 
а также попариться в бане и банных 
чанах.

В Солнечном районе Хабаровского 
края, в горах Мяо-Чана, недалеко от 
озера Амут, расположился еще один 
глэмпинг – «Эвен». Здесь есть домики 
в виде шалашей, также известные как 
«финские», и купольные глэмпинги. 
Особенностью места является возмож-
ность размещения с животными, а де-
тей заселяют бесплатно, без предостав-
ления отдельного места. 

В Нанайском районе вас ждет глэм-
пинг «Дё Морин». Желающие могут 
расслабиться в бане на дровах, горячей 
купели на открытом воздухе, а также 
прокатиться на квадроциклах и снего-
ходах.

С ВЕТЕРКОМ

Любителям активного отдыха по-
дойдет катание на сноубордах, лыжах 
и тюбах. Неизменным спросом в этом 
направлении пользуется ГЛК «Холдоми». 
Расположенный в 40 минутах езды от 
Комсомольска-на-Амуре, курорт неод-
нократно признавался «Лучшим горным 
курортом Дальнего Востока» на между-
народных горнолыжных конгрессах. 

Протяженность трасс для сноубор-
дистов и лыжников составляет 25 ки-
лометров, а самого большого горного 
спуска – почти 900 метров! 

Многие хабаровчане сетовали на то, 
что курорт находится в Городе юности 
и съездить туда на выходные у многих 
не получается. Чтобы решить пробле-
му, в этом году организаторы запусти-
ли тур «Лыжная стрела». Это путеше-
ствие выходного дня, которое включа-
ет в себя проезд в фирменном поезде 
№ 667/668 «Хабаровск – Комсомольск», 
трансфер до курорта, проживание 
в гостинице или коттедже и страховку. 
Спортивный инвентарь также прово-
зится бесплатно.

«Медвежья долина» – одна из ма-
лоизвестных, но близких к Хабаров-
ску горнолыжных баз, располагает-
ся она в поселке Светлогорье. В ГЛК 
работает пункт проката лыж, сноу-
бордов и тюбингов. Помимо трассы 
600 м и тюбинговой любители зимних 
видов спорта могут прокатиться и на 
трассе в 1600 м и 2000 м. Здесь также 
оборудованы подъемники.

Ждет гостей и ГЛК «Снеговик», рас-
положенный в Хабаровском районе, 
в селе Воронежское-1. Здесь тоже можно 
покататься на лыжах, сноуборде, тюбах 
и горках. Как отмечают многие посети-
тели, «Снеговик» отлично подойдет для 
новичков: для них запущена специаль-
ная небольшая трасса, а при необходи-
мости подстрахуют инструкторы. 

В начале 2023 года в пригороде Хаба-
ровска открылся новый развлекатель-
ный комплекс «Атмосфера», состоящий 
из трёх ледяных горок – 4, 15 и 19 ме-
тров. Рукотворные дерево-металличе-
ские конструкции создатели считают 
одними из самых длинных в регионе. 
Располагается зимнее пространство 
для отдыха в селе Краснореченское. Пе-
репад от самой высокой до самой низ-
кой точки составляет 19,5 метра.  

В  ЗИ М Н И Й 
СЕ ЗО Н ,  Н ЕСМ ОТРЯ 

НА  Д А Л ЬН ЕВО СТОЧ Н Ы Е 
М О РОЗЫ,  П О П УЛЯ РН О СТ ЬЮ 
П ОЛ ЬЗУЮТСЯ  ГЛЭМ П И Н ГИ. 
СЕЙЧАС  В  Х АБАРО ВСКО М 

К РАЕ  ИХ  13 . 
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УЛЫБАЙСЯ, МАЛЫШ!
А Н А С Т А С И Я  Ш У С Т О В А

«Верим в чудо, творим добро» – такой девиз у волонтёров группы «Подари радугу ДВ». 
Ежегодно перед Новым годом, нарядившись в парики и праздничные костюмы, добровольцы 
отправляются дарить сказку детям, которые волею судьбы не смогли принять участие 
в утренниках в школах и детских садах.

ПОДАРИ РАДУГУ

Знаете ли вы, дорогие читатели, 
о целебных свойствах улыбки? Меди-
цинские психологи доказали: искрен-
ние и долгие улыбки способны влиять 
на продолжительность жизни, снижают 
кровяное давление, улучшают защит-
ную функцию организма, помогают 
ему вырабатывать серотонин, эндор-
фин и другие естественные обезболи-
вающие! 

О пользе улыбок создатель волон-
терской группы «Подари радугу ДВ» 
Татьяна Пономарева знает не пона-
слышке. В 2014 году – а именно тогда 
появился коллектив добровольцев – 
Татьяна и не думала, что ее желание 
дарить детям и взрослым повод улыб-
нуться станет главным делом жизни.

– В 2014 году я первый раз подарила 
игрушки детям из онкогематологиче-
ского отделения. Даже не знаю, почему 
родилось это желание. Просто хотелось 
помочь. После этого я решила устроить 
ребятам праздник, нашла аниматоров, 
принесла вкусностей. В 2016 году я уже 
бросила клич в социальных сетях, и ко 
мне начали присоединяться другие ха-
баровчане. Так родилась наша группа 
«Подари радугу ДВ», – рассказывает Та-
тьяна Пономарева.

Сейчас в группе около 130 хабаров-
чан, которые каждый праздник соби-
рают игрушки и подарки, наряжаются 
в костюмы и едут возвращать детство 

малышам, которые храбро отстаивают 
свое право на счастливое завтра. 

РАДИ ЭТИХ МОМЕНТОВ

Обычно волонтеры приезжают на 
различные праздники: День матери, 
8 Марта, на дни рождения. Однако боль-
ше всего своих волшебников ребята 
ждут перед Новым годом. Нарядившись 
Дедом Морозом и Снегурочкой, взяв за 
руки волшебников, снеговиков и других 
сказочных персонажей, добровольцы 
устраивают большое коридорное весе-
лье. Выступают перед ребятами с кон-
цертом, показывают фокусы, дарят по-
дарки. Дети и родители в ответ улыба-
ются. А больше ничего и не нужно.

– Врачи нам говорили, что после на-
шего приезда у детей улучшаются по-
казатели крови. А мамы в этот момент 
тоже могут немного отдохнуть и рас-
слабиться. Увидеть своих детей счаст-
ливыми, улыбающимися. Ради этих 
моментов все наши волонтеры и дела-
ют свое дело. Если бы даже на всё отде-
ление остался один ребенок, мы бы все 
равно приезжали.

Дети редко запоминают своих ге-
роев. Волонтеры же говорят, что это 
и к лучшему. Значит, все трудные вре-
мена закончились, болезнь отступила, 
а ребенок живет уже совсем другую 
жизнь. 

– В основном нас, конечно, запоми-
нают родители. Помню, как-то в отде-

лении поздравляли маленькую девочку 
с днем рождения. Торт, подарок, раз-
влечения – все как обычно. А недавно, 
месяца два назад, я ее встретила. Ей 
уже 14 лет. И мама у нее спрашивает: 
«Ты не помнишь тетю Таню?». Она ска-
зала: «Нет». А я думаю: слава богу, что 
не помнит. Значит, все плохое позади. 

КОРОБКА ХРАБРОСТИ

В следующем году коллектив «По-
дари радугу ДВ» отметит десятилет-
ний юбилей. За эти годы каких только 
праздников не устраивали волонте-
ры! Однажды к детям они ненадолго 
привезли животных: кошку, морскую 
свинку, кроликов. Конечно, с соблюде-
нием всех необходимых мер предосто-
рожности. Малыши были счастливы. 
Даже во времена ковидных ограни-
чений волонтеры не оставили своих 
подопечных. По санитарным нормам 
они не могли устроить традиционный 
праздник, однако подарки все равно 
передали.

Часто к волонтерам присоединяется 
группа мастеров. Парикмахеры, виза-
жисты, фотографы приезжают и бес-
платно делают стрижки детям и их ро-
дителям, мамам – макияж, а потом 
устраивают фотосессии. Приезжают 
и творческие коллективы: поют, танцу-
ют, показывают фокусы. И все это абсо-
лютно безвозмездно.

– Мастера, конечно, нужны больше 
родителям, которые все свое время 
проводят с детьми. Максимум они в ма-
газин выбегают. Поэтому, когда есть 
возможность, мы приглашаем специ-
алистов, и те помогают мамам вспом-
нить, что они красивые женщины, по-
могают им отвлечься от вида больнич-
ных стен и немного расслабиться.

Отдельное место в работе «Подари 
радугу ДВ» занимает акция «Коробка 
храбрости». Это специальный контей-
нер с игрушками, который устанавли-
вают в онкогематологическом отделе-
нии. После тяжелой процедуры каждый 
юный пациент может взять из него 
игрушку в качестве вознаграждения за 
смелость и терпение. 

Акция проходит ежегодно: контей-
неры для сбора ставят в людных местах 
Хабаровска, и все желающие могут опу-
стить туда подарок. Поскольку игрушки 
собирают в контейнеры, то и объем по-
мощи оценивают необычно – в литрах. 
В прошлом году, например, благодаря 
неравнодушным хабаровчанам за ме-
сяц удалось собрать около 970 литров 
игрушек.

– Мы не знали даже, как измерить 
то, сколько мы собрали. Пробовали да-
же в багажниках машины – получилось 
три багажника небольшого фургона. 
Наполненные контейнеры мы увозили 
несколько раз за время акции. Флома-
стеры, игрушки, книжки-раскраски – 
все это передают наши неравнодушные 
жители. И все это нужно малышам. Ко-
робка практически всегда стоит пустая 
– дети все быстро разбирают.

Добровольцы отмечают: нет боль-
ных детей. Есть малыши, попавшие 
в сложную жизненную ситуацию. Но 
даже в таких обстоятельствах они 
продолжают быть детьми. Им нужно 
играть, развиваться и веселиться. Во-
лонтеры дают им эту возможность, на 
время приглашая в сказку. В их руках – 
не медицинское оборудование, но они 
спасают жизни с помощью ярких пари-
ков, шуток и игр.

П О СКОЛ ЬК У 
И ГРУШ К И  СО БИ РАЮТ 
В  КО НТЕЙ Н ЕРЫ,  ТО 

И  О БЪЁМ  П О М О Щ И  О Ц ЕН И ВАЮТ 
Н ЕО БЫЧ Н О  –  В  Л ИТРА Х .  В  П РО Ш Л О М 

ГОД У,  НАП РИ М ЕР,  БЛАГОД АРЯ 
Н ЕРАВН ОД УШ Н Ы М  Х АБАРО ВЧАНАМ 

ЗА  М ЕСЯ Ц  УД А Л О СЬ  СО БРАТ Ь 
О КОЛ О  970  Л ИТРО В 

И ГРУШ ЕК
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ИСТОРИЯ – ЭТО ЛЮБОВЬ
Д А Н И И Л  Г О Р Ч А К О В

В Москве подвели итоги конкурса «Золотые имена высшей школы» и выбрали самых достойных 
представителей высших учебных заведений по всей стране. Конкурс проводится в России 
с 2017 года при поддержке Фонда президентских грантов и федерального Минобрнауки. 
Среди победителей – хабаровский историк, преподаватель ПИ ТОГУ кандидат исторических 
наук Марина Ибрагимовна Романова. Она одержала победу в номинации «За достижения 
в просветительской деятельности». 

МОИ ВЫП УСК НИК И У ГОВОРИЛИ МЕН Я 

ВЕСТИ ВИ ДЕОК А Н А Л В ИНТЕРНЕТЕ, 

ЧТОБЫ ОНИ МОГЛИ ПРОДОЛ Ж АТЬ 

СЛ У Ш АТЬ МОИ ЛЕК ЦИИ ПО ИСТОРИИ.

Настоящая эллинка!
Те, кто учился на историческом фа-

культете пединститута ТОГУ, наверня-
ка запомнили необычные уроки Мари-
ны Ибрагимовны. Её знаменитые кол-
локвиумы – это театр, воскрешающий 
далёкое прошлое. Вот, например, заня-
тия по средневековой истории Фран-
ции. Студенты в самодельных костю-
мах преображаются в героев той поры, 
спорят сторонники разных фракций: 
была ли Жанна Д’Арк – Орлеанская 
дева – незаконнорожденной дочерью 
короля, сожгла ли её на костре «свя-
тая» инквизиция или живому символу 
Франции удалось спастись?

А лекции Марины Романовой! Это за-
хватывающе интересное представление. 
Рассказывает о Древнем Египте непре-
менно в серьгах почти как у Клеопатры. 
Занятие о далёком прошлом Греции – 
она в тунике. Ну настоящая эллинка!

– Чтобы по-настоящему погрузиться 
в историю, в события давних лет, мы 
делаем своего рода театрализованные 
представления, чтобы ребята понима-
ли, как чувствовали себя люди, жившие 
в то время, какая была одежда, какой 
образ мысли, – объясняет Марина Ро-
манова. – Всё это помогает студентам 

понять, как оно было там и тогда. Не 
просто зубрёжка, а пропуск событий 
через себя.

Перед нашей встречей с Мариной 
Ибрагимовной мне бросились в глаза 
студентки, которые на доске объявле-
ний в ПИ ТОГУ вешали афишу одно-
го из таких спектаклей, она гласила: 
«В ближайшие дни состоится судебное 
заседание по обвинению в колдовстве 
ряда жителей города Салем».

Так уж получилось, что родилась Ма-
рина Ибрагимовна в семье историков. 
Дома – три тысячи книг! Ими были за-
ставлены шкафы, они лежали высоки-
ми грудами вдоль стен. Первая, что Ма-
рина прочла еще маленькой девочкой, 
была «Легенды и мифы Древней Гре-
ции». Однако родители очень не хоте-
ли, чтобы дочь пошла по их стопам. Вот 
врач – куда более перспективная про-
фессия! Ради этого штудировала хи-
мию, даже победила на краевой олим-
пиаде по биологии. Но когда пришло 
время поступать в вуз, в ней всё-таки 
победил историк. Когда пошла на всту-
пительный экзамен на истфак хаба-
ровского пединститута, расстроенная 
мама пожелала: «Чтоб ты двойку полу-
чила!». Но дочь набрала высшие баллы 
по всем предметам.

45 тысяч подписчиков
Марина Романова настолько увлекла 

людей своим методом преподавания, 
что её бывшие студенты уговорили за-
вести интернет-канал, чтобы продол-
жать слушать её лекции из любой точки 
мира.

– Мой канал называется «Marina 
Romanova history». Сначала я долго 
сопротивлялась его созданию, но ме-
ня всё же уговорили. Спустя какое-то 
время туда неожиданно стали прихо-
дить подписчики, и сейчас их там око-
ло 45 тысяч! Людей заинтересовало 
то, что я пытаюсь работать в нестан-
дартном направлении, когда история 
рассматривается через биографию 

человека. Но снимать ролики для ин-
тернета одно, а снимать качественно 
– совершенно другое. Тут просто зна-
нием материала не обойтись, нужен 
грамотный оператор, свет, монтажёр. 
Целое кино, – продолжает Марина Ро-
манова.

С организацией канала помог её 
выпускник Александр Силка. Он тру-
дился на хабаровском телевидении, 
сейчас работает на столичных телека-
налах. Всю эту «кухню» знает. Помог 
с созданием качественных истори-
ческих роликов: нужен был правиль-
ный свет, опытный оператор, где-то 
требовалось снимать несколько ду-
блей. В итоге все получилось вполне 
достойно. 

– Мы проводили анализ аудитории 
канала, наши выпуски смотрят далеко 
за пределами Дальнего Востока, даже 
за пределами России. Это очень при-
ятно и говорит о том, что люди инте-
ресуются историей и что мы выбрали 
правильные методы подачи материала 
и его донесения до зрителя, – говорит 
Марина Ибрагимовна.

Наш древний 
Дальний Восток

Есть ещё одно дело, которое Марина 
Романова считает крайне важным для 
себя и для всего нашего края. Нашим 
детям в школе много рассказывают 
об истории Древних Греции и Рима, 
Европы, Киевской Руси. Это, конечно 
же, правильно. Но о прошлом родного 
Дальнего Востока в учебниках написа-
но буквально три строчки!

Вместе с коллегой доктором педа-
гогических наук Ольгой Стреловой ре-
шили исправить ситуацию. Вместе се-
ли за написание учебников по истории 
Дальнего Востока. В школах края дети 
уже изучают то, как жили люди на бе-
регах Амура задолго до прихода сюда 
русских землепроходцев.

А жизнь тут бурлила! Знаете ли вы, 
что именно в Хабаровске совсем не-
далеко от Амурского моста археоло-
ги нашли самую древнюю на планете 
керамику. Да-да, глиняную посуду тут 
научились делать очень задолго до по-
стройки египетских пирамид. 

– Здесь происходит самое передовое 
развитие технологий в доисториче-
скую эпоху: приспособления для лов-
ли рыбы, лук и стрелы, лодки, нарты 
и лыжи тоже тут появились первые. Это 
были совершенно новые для человече-
ства способы передвижения, – говорит 
историк.

Но, к сожалению, пока мало кто зна-
ет об этом и в России, и в мире. Пото-
му о Дальнем Востоке, о его прошлом 
нужно больше говорить. И внедряемые 
краевым Минобрнауки в школьную 
программу хотя бы нашего региона 
учебники по истории Дальнего Восто-
ка тому поспособствуют, а размещён-
ные в Интернете видеолекции помогут 
привлечь к нашему прошлому боль-
шую аудиторию.

МАРИНА  РОМАНОВА:  «Ч ТО БЫ  П О-НАСТОЯ Щ ЕМУ 
П О ГРУЗИТ ЬСЯ  В  И СТО РИ Ю,  В  СО БЫТИЯ 
Д АВН ИХ  Л Е Т,  М Ы  Д Е ЛАЕМ  СВО ЕГО  РОД А 
ТЕ АТРА Л ИЗО ВАН Н Ы Е  П РЕ Д СТАВЛ ЕН ИЯ ,  Ч ТО БЫ 
РЕБЯТА  П О Н И МА Л И ,  К АК  Ч УВСТВО ВА Л И  СЕБЯ 
Л ЮД И ,  Ж И ВШ И Е  В  ТО  ВРЕМЯ ,  К АК А Я  БЫ ЛА 
ОД Е Ж Д А ,  К АКО Й  О БРАЗ  М Ы С Л И».
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Один одарённый ребенок в семье – счастье, а если их двое – большое счастье. Люба и Алексан-
дра Семенчук – родные сёстры, они учатся в одной музыкальной школе №7 Хабаровска и игра-
ют на фортепиано, иногда в четыре руки. Девочки – победители многих конкурсов, а в прошлом 
году получили Гран-при на III Всероссийском конкурсе «Творческая победа». 

Фортепиано для 
трёхлетней Любы 

Любе было три года, когда мама за-
писала ее в Центр эстетического вос-
питания. Через два года туда пришла 
Александра, тоже трех лет от роду. На 
занятиях по музыке они показали та-
кие способности, что педагог пореко-
мендовала им заниматься специально. 
Решили, что это будет фортепиано. 

Педагог Елена Евгеньевна Вахтеева 
признается, что с такими маленькими 
детьми она еще не работала. Чтобы Лю-
ба чувствовала себя как дома, в окруже-
нии привычных ей вещей, ей разреша-
лось брать с собой игрушку, свою лю-
бимую панду. Медвежонок не просто 
лежал рядом, Люба с ним разговарива-
ла, спрашивала, достаточно ли хорошо 
она играет и нравится ли ему музыка. 
Чтобы ей удобно было сидеть, Любе 
подкладывали подушечки на стульчик 
и ставили подставку под ноги. 

Говорит, что поначалу не понимала, 
что она играет, и только с возрастом 
пришло осознание: музыка – это то, 
что ей нравится, что завораживает, че-
му стоит посвятить жизнь. Но легкость 
исполнения достигается таким трудом! 
Занималась она два раза в неделю, по-
том три. Спрашиваю: не очень тяже-
ло? Люба считает, что такое плотное 
расписание только дисциплинирует. 
Тем более что помимо музыки она за-
нималась еще бальными, русскими на-
родными танцами, акробатикой и даже 
ходила в театральную студию. Все у нее 
было расписано, как у взрослого чело-
века. И девочка никуда не опаздывала. 

Ей хотелось попробовать себя во 
всем, чтобы понять, в чем же ее при-
звание. Она даже пробовала рисовать 
и шить. Ее привлекала возможность 
развиваться, то есть многое знать 
и уметь. Когда она основательно погру-
зилась в музыку, пришлось отказаться 
от театральной студии. Теперь Лю-
ба учится в девятом классе гимназии 
№5, а потому подтягивает предметы, 
весной ей сдавать обязательные экза-
мены, хотя и без того девочка учится 
очень хорошо, четверки у нее редкость. 
Физика ей просто нравится, поэтому 
она берет дополнительные занятия, 
как и немецкий. Тут у Любы есть лич-
ные достижения. В прошлом году она 
стала победителем городского этапа 
конкурса по немецкому языку. Вот та-
кая разносторонняя личность! 

Жизнь понемногу меняется, но не-
изменной остается музыка. Тем более, 
у Любы стало все хорошо получаться. 
Самая большая ее победа – во всерос-
сийском конкурсе. За сольный номер, 
а Люба играла «Список Шиндлера», она 
получила первое место, а за их «Чар-
даш», который они исполнили с се-
строй Александрой, жюри удостоило их 
Гран-при. 

Волновалась ли она? Говорит, что 
привыкла к сцене, большому залу. Нау-

чилась справляться с волнением. А тем 
более – сестра рядом, и они играют 
в четыре руки.

– Когда объявили результаты, осо-
бых эмоций не было, – вспоминает Лю-
ба. – Концерт закончился, когда во Вла-
дивостоке был поздний вечер, и мне 
просто хотелось спать. Вот когда я по-
лучила свой первый Гран-при в девять 
лет, у меня текли слезы.

Музыка вырабатывает 
характер

Александра, которая на два года 
младше, смотрела на старшую сестру 
с широко открытыми глазами – такое 
уважение она у нее вызывала. Лю-
ба уже так много знает и умеет! Идея 
выбрать для девочек фортепиано при-
надлежит их маме Надежде Петров-
не. Она любит классическую музыку, 
а еще хочет, чтобы ее девочки получи-
ли хорошее образование. 

Преподаватель Елена Евгеньевна 
рассказывает, что мама поначалу при-
ходила на занятия вместе с дочерями, 
слушала, задавала много вопросов. 
Она сама хотела многие вещи понять, 
чтобы помогать им дома. Так что уче-
ников у Елены Евгеньевны одно время 
было трое. Но такая самоотверженная 
мама, которая оставила работу и зани-
малась только детьми, организуя их 
жизнь, чтобы они все успевали, вызы-
вала уважение. 

Девочки, как истинные сестры, все 
время вместе, они понимают друг дру-
га и трепетно поддерживают. Едино-
душны в привычках и пристрастиях. 
В их дуэте теперь солирует Александра, 
она первая скрипка, хотя по способно-
стям они, безусловно, на равных. Люба 
на вторых партиях. Вообще-то она уже 
закончила музыкальную школу и полу-
чила диплом. Но ей не хочется, чтобы 
их дуэт распался. 

При всей своей похожести они раз-
ные. Люба – легко увлекающийся чело-
век, впрочем, есть в ней и основатель-

ность. Говорит, читает Достоевского. 
По ее мнению, писатель очень интерес-
но смотрит на людей и на всю жизнь 
и такие мысли у него глубокие. На по-
следних страницах про Раскольникова 
она даже прослезилась – так его ей ста-
ло жалко.

Александра – тонкая, ранимая, но 
очень основательная в своих взглядах. 
Ей нравится Моцарт. Говорит, наверное, 
это звучит банально, но так уж есть. Он 
такой динамичный, светлый, веселый. 
И, конечно, не из легких в исполнении. 
А еще ей интересен Бетховен. Она его 
еще не играла, но готовится к встрече 
с этим композитором. 

Всякий раз, когда она начинает ра-
ботать над новым произведением, а за-
дачи все время усложняются, – это пре-
одоление. Сейчас она готовится играть 
концерт для фортепиано с оркестром 
Мендельсона. Сложное произведение, 
много листов, каждый из которых надо 
детально проработать. 

Есть ли у сестер, казалось бы, такое 
естественное для творческих людей 
соперничество? Александра смеется, 
объясняет:

– Случается, я говорю Любе, что ра-
зобрала две страницы произведения. 
А она отвечает, что тоже успела две. 
Тогда я обещаю, что разберу две с поло-
виной. Это мотивирует.

А вообще, они одинаково чувствуют 
и понимают ситуацию. Однажды семья 
отдыхала за границей, зашли пообе-
дать в ресторанчик. Девочки увидели 
пианино и, не сговариваясь, бросились 
к нему, стали играть. А когда закончи-
ли, то увидели, что все в зале внима-
тельно слушают их. Люди стали апло-
дировать, экспромт удался. 

Александра считает, что музыка вы-
рабатывает характер. Не получается – 
она играет еще и еще. И так, пока сама 
не поймет: хорошо! Летом, когда они 
уезжают недели на две-три, она скуча-
ет по фортепиано. Но как только воз-
вращаются, наверстывает упущенное. 
Понимает, конечно, что играть надо 
каждый день, час-полтора посвящать 
игре. Тогда пальцы и ум твой лучшим 
образом настроены на музыку. 

Пойти за горизонт 
У них дома два инструмента, поэто-

му заниматься они могут, когда захотят. 
Соседи на музыку реагируют по-разно-
му. Если сестры играют вечером, тогда 
благодарят за хороший концерт и до-
ставленное удовольствие. Иногда сету-
ют: ну очень громко! Это когда девочки 
играют так, чтобы из разных комнат 
слышать друг друга. 

Они тогда так эмоциональны! Од-
нажды перед конкурсом им предоста-
вили зал в музыкальной школе, немно-
го порепетировать. Люба и Александра 
стали играть так заразительно, что от 
резонанса полетела вниз и разбилась 
статуэтка в виде скрипичного ключа, 
которая стояла на рояле. Девчонки – 
в плач! Что теперь будет! Мама их успо-
коила, она где-то видела подобную ве-
щицу, сейчас ее купит и привезет. Кон-
курс еще не начался, как в дверях поя-
вилась счастливая мама со статуэткой. 

Девочки пока не строят серьезных 
планов в жизни. Они просто играют, 
мечтают хорошо выступить на конкур-
сах, которые, как правило, начинаются 
в конце учебного года. Впрочем, они 
осознают: их маленькие победы – сту-
пенька, поднимаясь на которую ты ви-
дишь такие горизонты, до которых еще 
идти и идти. Но идти туда хочется. А все 
остальное – просто приятные бонусы. 

ДЕВОЧК И – ПОБЕДИТЕЛИ МНОГ И Х 

КОНК У РСОВ, А В ПРОШЛОМ ГОДУ  

ПОЛ У ЧИЛИ Г РА Н-ПРИ Н А III 

ВСЕРОССИЙСКОМ КОНК У РСЕ 

«ТВОРЧЕСК А Я ПОБЕД А». 
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Рождество – праздник, из которого мы не вырастаем, даже становясь взрослыми. Как отмечали 
смену календарных лет в Хабаровске в далёкие времена? А ещё раньше, до появления города? 
Какие традиции существовали тогда? Праздники минувших лет мы вспоминаем с заведующей 
культурно-просветительским отделом Музея истории города Хабаровска Василиной Мишоян. 

К АК  ТОЛ ЬКО  ПРАЗД НИК  ЗАК АНЧИВА ЛСЯ,  Д Е ТЯМ 

И  ГОСТЯМ  РАЗРЕША ЛОСЬ  ВЗЯТ Ь  СЕБЕ  ВСЁ ,  ЧТО  ИМ 

НРАВИТСЯ ,  И  СЪЕСТ Ь.  ЭТО  НАЗЫВА ЛОСЬ  «РУШИТ Ь 

Ё ЛК У».

Главное праздничное 
блюдо – капуста

Коренные малочисленные народы, 
которые жили здесь еще до прихода 
казаков и первых переселенцев, празд-
новали Новый год, причем дважды. 
Один раз – по общеустановленным 
правилам, а второй – в день зимнего 
солнцестояния, то есть 22 декабря. Он 
считался началом нового сезона охоты 
и рыбалки, а поскольку этот промысел 
главный, второй Новый год считался на 
самом деле первым. 

На новогоднем столе нанайцев бы-
ли традиционные блюда – полынный 
суп, пельмени с рыбой и черемшой, на 
десерт – рыбная халва. Потом Дальний 
Восток стали заселять русские люди, 
они праздновали уже Рождество, и оно 
отмечалось со своими особенностями. 
На рождественском столе в Хабаровске 
стояла не индейка, которую было при-
нято готовить в Европе, а по большей 
части капуста.

Нет, в богатых домах наверняка пода-
вали и мясо, крестьяне же, а они состав-
ляли большинство населения, ели капу-
сту. Не потому что её так сильно любили, 
нет. Просто из запасов к Рождеству уже 
почти ничего не оставалось. Капусты 
же было много, а потому ее готовили 
и в обычные дни, и в праздники. Большая 
редкость зимой – молоко, сливки, сыр. 
Их привозили из других городов. Сохра-
нились воспоминания горожан. Радость: 
привезли молоко. Замороженное! 

Зато мандаринов в Хабаровске было 
так много, что хабаровчанам соседи за-
видовали. Заморские фрукты доставля-
ли из Китая, благо, он у нас рядом. А ку-
да-то еще их надо было везти и везти, 
да по морозу! 

Конечно, на Рождество ставили елку. 
Игрушек поначалу не было, а потому 
елки украшали мандаринами, яблока-
ми, конфетами, грецкими орехами, за-
вернутыми в золотистую бумагу. А еще 
пекли маленькие печенья. Свечи кре-
пили на ветви с помощью прищепок, 
предусмотрительно водружая рядом 
ведро с водой. 

Такие елки стояли буквально не-
сколько часов, как только праздник 
заканчивался, детям и гостям разреша-
лось взять себе все, что им нравится, 
и съесть. Это называлось «рушить елку». 

Потом на праздничной елке появи-
лась серебристая мишура, нынешний 
«дождик». Между прочим, делали его 
поначалу действительно из серебра. 
Дорогое, красивое украшение! Позже 
«дождик» стали нарезать из фольги. 

Существует рождественская легенда 
о том, как появились волшебные нити на 
рождественской елке. Очень бедная жен-
щина поставила в доме елку, но не смог-
ла ее нарядить. Расстроенная, что ничем 

не может порадовать детей, она легла 
спать. Ночью паучки, которые жили в ее 
доме, оплели елку паутинками. Господь 
сжалился над бедной семьей и превра-
тил паутинку в серебряные нити. 

Дети особенно любят слушать такие 
истории. А еще про Вифлеемскую звез-
ду. Не все знают, как эта легенда воз-
никла. Когда Иисус родился в пещере, 
поклониться ему пришли пастухи, по-
том волхвы, а за ними потянулись жи-
вотные и, наконец, растения. Деревья 
несли младенцу в дар свои плоды, ку-
старники – цветы. И только елка, кото-
рая добиралась с севера, стояла скром-
но в стороне. Ей нечем было удивить 
ребенка. Господь увидел елочку и осы-
пал ее звездами, засверкала она и стала 
одним из самых красивых деревьев. По 
другой версии, каждое дерево подели-
лось с елкой своими дарами, буквально 
осыпав ее, так что она превратилась 
в чудо. Иисус увидел такую красивую 
елку и улыбнулся, так она и стала глав-
ным символом праздника. 

На Святки девушки 
гадали

На Святки, в неделю после Рожде-
ства, люди гадали. Церковь такое заня-
тие, конечно, не приветствовала. Если 

только попробовать на Библии. Чело-
век, который хотел узнать свою судьбу, 
задавал вопрос и называл номер стра-
ницы. Открыв книгу, он читал текст, из 
которого можно было понять ответ. 

Моя собеседница рассказывает, что 
в Хабаровске таким образом часто га-
дали по произведениям Пушкина, то-
мики его стихов и прозы имелись в би-
блиотеке. Особенно этим увлекались 
барышни, которым не терпелось уз-
нать, как скоро они выйдут замуж и кто 
окажется их суженым-ряженым. 

Гадающие должны были соблюдать 
определенные правила. Им следовало 
уйти в нечистое место, таковыми счи-
тались баня или сарай, – призывать 
потусторонний мир в избе, где есть 
красный угол, то есть угол с иконами, 
было бессмысленно. Гадали ближе 
к полуночи. Можно было собраться 
компанией с близкими подругами или 
родственниками, но лучше девушке 
оставаться одной. Ей следовало рас-
пустить волосы, снять с себя пояс, 
украшения, потому что те же колечки 
служили не просто украшением, а счи-
тались оберегами. 

Гаданий существует великое множе-
ство – на воске, по жженой бумаге, на 
зеркалах. 

Одно из самых простых – по звуку. 
Девушки подходили к окну и по об-
рывкам разговоров, которые слышали 

с улицы, делали вывод о своем буду-
щем. Если там раздавались пение, смех, 
веселые разговоры – это к свадьбе, хо-
рошей жизни. А если слышались груст-
ные разговоры, то понимали: год сло-
жится не очень удачно. Самое плохое 
предсказание – услышать стук топора 
или звон колокола, считалось, что это 
к смерти. 

Гадали по жребию. В валенок де-
вушки клали по одному предмету и по-
том, передавая валенок по кругу, по 
очереди вытаскивали из него содер-
жимое. Кому-то доставалась подкова 
на счастье, колечко, денежка, конфета. 
Еще один вариант – в решето каждая 
девушка должна была положить свой 
личный предмет. Решето накрывали 
рушником, кто-то один задавал во-
прос, к примеру: кто выйдет замуж 
в этом году или кого ждет богатство? 
А потом вытаскивали предмет, чей он 
оказывался, тому и счастье. Бросали 
валенок или сапожок через дом. Куда 
упадет, в ту сторону и выйдет девушка 
замуж. 

Гадали по деревянным ложкам. 
У каждого члена семьи была своя, лич-
ная. В миску с водой складывали лож-
ки, накрывали их полотенцем, а утром 
смотрели, в каком положении они на-
ходятся. Если все лежали рядом, зна-
чит, члены семьи останутся вместе, 
если чья-то ложка отделялась, догады-
вались: очевидно, ее владелец семью 
покинет – девушка выйдет замуж, па-
рень уйдет служить или станет жить 
отдельно. 

Любопытные девушки загадывали 
будущее даже на прялках. На них, как 
на санках, катались с горки. Брали те, 
которые с донцами. В разных губер-
ниях толковали такие забавы по-раз-
ному. Чем дальше девушки проезжали 
на своих прялках, тем длиннее в гряду-
щем году уродится лен. Или: кто даль-
ше проедет, тот дольше проживет! Пло-
хим признаком было упасть во время 
катания. 

Даже нитки использовались для 
пророчеств. Пряли две нити – для же-
ниха и невесты – и пускали по воде, 
если они сходились, значит, поженит-
ся пара! Если расплывались в разные 
стороны – знать, не судьба. Гадали на 
больного человека. Если нить плыла по 
воде, верили, что он выздоровеет. А ес-
ли пойдет ко дну – плохи его дела. 

Петух-прорицатель
В девичьих забавах прибегали 

и к помощи петухов или кошек. Рас-
кладывали колоду карт на полу и звали 
кота, замечали, на какие карты он на-
ступал. По ним делали предсказания. 
Петух подсказывал девушкам, кто пер-
вым выйдет замуж. В комнате насыпа-
ли пшено и пускали туда петуха. На-
блюдали, к кому из девушек он подой-
дет первым и чье зерно начнет клевать. 
Но интересна же и личность суженого. 
Кто он будет? Из богатых или бедных, 
красивый или так себе? 

Чтобы это выяснить, в блюдце на-
сыпали зерно и клали деньги. В другое 
наливали воду, еще в одно опускали 
зеркальце, а еще усаживали курицу. 
Смотрели, куда петух пойдет. Если 
к блюдцу с деньгами, значит, жених 
будет богатым, к зеркалу и станет лю-
боваться собой – признак того, что до-
станется девушке красавец. Устремится 
петух к воде – ох, жених будет пьяни-
цей, а к курице – бабник! 

Сбывались ли предсказания деви-
чьих гаданий, трудно сказать. Зато ка-
кое развлечение!



24 25 Д Е К А Б Р Я 2023 Г О Д А№ 13 (272)Х А Б А Р О В С К И Й К РА Й С Е Г О Д Н Я l  todaykhv.ruС П О Р Т

Адрес редакции, издателя: 680000,  
Хабаровский край, г. Хабаровск,  
ул. Дзержинского, 36
Главный редактор: О.А. Добротворская
Телефон для справок: 8 (4212) 35-85-09
Телефон для сотрудничества: 8 (4212) 35-85-07
E-mail: hks@todaykhv.ru

Номер издания: №13 (272) от 25.12.2023
Отпечатано офсетным способом 
в ООО «Издательский дом «Гранд Экспресс»: 
680000, г. Хабаровск, Уссурийский бульвар, 9а
Время подписания в печать:  
по графику – 20:00 22.12.2023,  
фактическое – 20:00 22.12.2023

Тираж: 
10 000 экземпляров

Цена: бесплатно

Периодичность выхода: 
один раз в месяц

Свидетельство о регистрации СМИ: 
ПИ № ТУ27-00483 от 16.10.2014.  
Выдан Управлением Роскомнадзора  
по Дальневосточному федеральному округу
Учредитель: АНО «Центр поддержки 
социальных инициатив «Открытый регион»
Издатель: АНО «Центр поддержки социальных 
инициатив «Открытый регион»

Ф
О

Т
О

: 
В

С
Е

Р
О

С
С

И
Й

С
К

А
Я

 Ф
Е

Д
Е

Р
А

Ц
И

Я
 Л

Ё
Г

К
О

Й
 А

Т
Л

Е
Т

И
К

И

Ф
О

Т
О

: 
Ф

Е
Д

Е
Р

А
Ц

И
Я

 С
П

О
Р

Т
А

 Р
О

С
С

И
И

МЕДАЛЕЙ – РОССЫПЬ!
«АМУР». ВОЗВРАЩЕНИЕ

В этом году клуб «Амур» возглавил 
новый тренер Андрей Мартемьянов. 
Если быть совсем точными, Андрей 
Мартемьянов вернулся в клуб – он 
возглавлял «тигров» в игровом сезо-
не 2017 – 2018 года. Тогда ему удалось 
впервые за шесть лет существования 
лиги КХЛ вывести команду в плей-офф. 
Затем он перешел в екатеринбургский 
«Автомобилист» на два сезона и один 
сезон возглавлял новосибирскую «Си-
бирь», и эти команды он выводил 
в восьмерку сильнейших, которые бо-
ролись за Кубок Гагарина.

Еще одним приятным сюрпризом 
для болельщиков стало приглашение 
в тренерский штаб Виталия Атюшо-
ва. Он был защитником и капитаном 
«Амура» с 2015 по 2019 год под сим-
воличным номером 27. Свою клубную 
карьеру закончил годом позже в «Не-
фтехимике». С 2021 года – ассистент 
Андрея Мартемьянова по тренерскому 
штабу сначала в новосибирской «Сиби-
ри», теперь – в «Амуре». 

Также всю страну удивил новый за-
щитник из Канады Кэмерон Ли: осенью 
он получил российское гражданство по 
собственной инициативе, а теперь заду-
мывается о том, чтобы взять «Дальнево-
сточный гектар» в Хабаровском крае.

«СКА-НЕФТЯНИК»: ВСЕ 
МЕДАЛИ РУССКОГО ХОККЕЯ

Хабаровский «СКА-Нефтяник» побе-
дой в финальном матче XXXI чемпио-
ната России по хоккею с мячом закон-
чил коллекцию достижений высшей 
пробы в сезоне 2022 – 2023. Перед этим 
под руководством главного тренера 
Михаила Пашкина армейцы стали об-
ладателями Кубка и Суперкубка Рос-
сии, завоевали так называемые «ма-
лые золотые медали» и таким образом 
собрали весь «букет» золотых медалей 
русского хоккея. Однако летом в розы-
грыше нового Кубка России команда 
сошла с турнирной дистанции уже на 
стадии 1/4 финала, а на смену Михаилу 
Пашкину пришел специалист из Улья-
новска Александр Савченко, который 
рассказал, что перед клубом задача од-
на – вновь стать чемпионом страны

ВОЛЕЙБОЛ ЖИВ

Губернатором Хабаровского края 
Михаилом Дегтяревым было принято 
решение в честь 100-летия российско-
го волейбола возродить в регионе про-
фессиональную женскую команду. Так 
летом появились «Амурские тигрицы», 
которые сменили некогда легендарный 
«Самородок». Новая команда уже сейчас 
показывает блестящие успехи. В сентя-
бре хабаровские волейболистки выи-
грали Кубок Сибири и Дальнего Востока, 
а в текущем сезоне Чемпионата России 
по волейболу не проиграли ни одной 
игры в двух первых турах, которые про-
ходили во Владивостоке и Куйбышеве 
Новосибирской области. Сейчас хаба-
ровская команда играет в Чемпионате 
России высшей лиги «Б» группы «Си-
бирь», но перед спортсменками стоит 
амбициозная задача: выйти в Суперли-

гу. Когда-то «Самородок» стал бронзо-
вым призёром страны, хочется надеять-
ся, что у наших девушек получится и бо-
лее удачный «тигриный прыжок».

«СКА-ХАБАРОВСК»: ЛИЦОМ 
К БОЛЕЛЬЩИКАМ

В этом году футбольный клуб 
«СКА-Хабаровск» уверенно держится 
в середине турнирной таблицы, но ос-
новную задачу для клуба никто не отме-
нял: выход армейцев в российскую Пре-
мьер-лигу, а для этого нужно приложить 
много усилий и повторить 2017 год, 
когда команда вошла в число лучших 
клубов страны. А вот маркетинговая 
программа порадовала болельщиков – 
клуб неоднократно приглашал хабаров-
чан бесплатно посетить домашние игры 
и поддержать любимую команду. 

ТАК РАЗГОРАЕТСЯ «ИСКРА»

Футбольная академия «Искра», от-
крывшаяся в Хабаровске около четы-
рёх лет назад, успела завоевать титул 
главной футбольной академии Даль-
него Востока. В этом году она получи-
ла нового спортивного директора, им 
стал тренер молодёжной и юношеской 
сборных России Владимир Малышев. 
В этом году наша молодёжь завоевала 
«серебро» на всероссийском чемпио-
нате Детской футбольной лиги, а также 
в октябре стала обладателем главного 
трофея российско-китайского турнира 
«Кубок Муданьцзян – 2023», оказав-
шись сильнее сверстников с Дальнего 
Востока России и Китая.

ПОД ПРИСМОТРОМ 
АЛЕКСАНДРА КАРЕЛИНА

В мае состоялся Кубок мэра Хаба-
ровска по спортивной борьбе. Почёт-
ными гостями на мероприятии стали 
трехкратный олимпийский чемпион 

и девятикратный чемпион мира по гре-
ко-римской борьбе Александр Карелин, 
трехкратная олимпийская чемпионка 
Юлия Чепалова, олимпийский чемпион 
по греко-римской борьбе Мурат Кар-
данов и двукратный чемпион мира по 
греко-римской борьбе Александр Иг-
натенко. В краевой столице выявляли 
сильнейших из более 200 спортсменов 
из 30 регионов России. Перед финалом 
Александр Карелин пообщался с моло-
дыми борцами из Хабаровска и, отвечая 
на вопрос одного из них о том, как уда-
валось совмещать уроки и тренировки, 
ответил, что нужно уметь распределять 
время и думать о том, что учиться лег-
ко, в школе не кидают на ковер, не ло-
мают уши и ребра, не кладут на лопат-
ки. И еще нужно много читать.

ЛУЧШИЙ В САМООБОРОНЕ 

Хабаровский спортсмен Дмитрий 
Пардаев отметился победой на Кубке 
мира по рукопашному бою, который 

проходил в Минске. Атлет выступал 
в дисциплине «Самооборона» и одержал 
победу над соперниками из Казахстана, 
Германии, а также соотечественниками 
из сборной России. Для нашего бойца 
это вторая в профессиональной карье-
ре победа на Кубке мира – первую он 
одержал два года назад в Москве. Кроме 
того, Дмитрий завоевал две серебряные 
медали Чемпионата мира в Казахстане. 
Также на счету Пардаева победа на чем-
пионате Азии и второе место междуна-
родного турнира «Кубок Дружбы».

20 МЕДАЛЕЙ ПО ТХЭКВОНДО

Спортсмены Хабаровского края 
успешно показали себя на чемпиона-
те и первенстве России по тхэквондо, 
собравшими порядка 2400 атлетов из 
63 субъектов страны. Наш регион на 
Чемпионате и Первенстве представля-
ли 37 тхэквондистов. В общей сложно-
сти завоевали 20 медалей, из которых 
15 – высшего достоинства. 

ЗОЛОТО ЧЕМПИОНАТА 
РОССИИ ПО БОКСУ

Спортсмены края стали обладате-
лями шести медалей XXXII Чемпиона-
та России по боксу, который проходил 
в Хабаровске в августе и собрал более 
300 сильнейших представителей субъ-
ектов страны. Наша сборная по итогам 
соревнований стала первой в команд-
ном зачёте, набрав 32 очка. Второе ме-
сто заняли боксёры из Санкт-Петербур-
га. Среди представителей нашего реги-
она медаль высшего достоинства и чем-
пионский титул достались двукратному 
бронзовому призёру Олимпийских игр 
Андрею Замковому, второе место также 
за нами – у Ивана Ступина.

ПЕРЕВЫПОЛНИТЬ 
ОЛИМПИЙСКИЙ НОРМАТИВ

Двумя медалями высшего досто-
инства отметились спортсмены Хаба-
ровского края на Чемпионате России 
по лёгкой атлетике. Екатерина Коне-
ва стала лучшей в тройном прыжке, 
а Артём Примак – в прыжках в длину. 
Екатерина Конева показала лучший ре-
зультат в 14,79 метра и перевыполнила 
олимпийский норматив, который со-
ставляет 14,55 метра. В нынешнем лег-
коатлетическом сезоне её прыжок стал 
лучшим в Европе и четвёртым в мире.

А Л Е К С А Н Д Р  Л Е О Н К И Н

Уходящий год стал для Хабаровского края весьма богатым на спортивные 
события: это и обновление составов команд, и россыпи медалей, которые 
добыли наши спортсмены на соревнованиях самых разных уровней. Мы 
решили вспомнить наиболее значимые, на наш взгляд, события из мира 
спорта нашего региона.

СПОРТСМЕНЫ КРАЯ 
СТА ЛИ  ОБЛАДАТЕ ЛЯМИ 
6  МЕДА ЛЕЙ  X X XI I 
ЧЕМПИОНАТА  РОССИИ 
ПО  БОКСУ,  КОТОРЫЙ 
ПРОХОДИЛ  В  ХАБАРОВСКЕ 
В  АВГУСТЕ  И  СОБРА Л 
БОЛЕЕ  300  СИЛЬНЕЙШИХ 
ПРЕДСТАВИТЕ ЛЕЙ 
СУБЪЕКТОВ  СТРАНЫ.

Двукратный бронзовый 
призёр Олимпийских игр 
Андрей Замковой

Екатерина Конева 
перевыполнила 
олимпийский 
норматив


